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Что в стране  
с автозапчастями

Продолжение на стр. 2 ‣

Александр ГАМОВ, 
политобозреватель «КП»

Знаменитый певец приехал 
в Донбасс и вручил 
обещанные деньги бойцу, 
подбившему немецкий танк.

В интернете появился ролик, в котором 
депутат ЛНР Виталий Кишкинов пере-
дает бойцу с позывным «Веном» «кирпич» 
купюр от певца Григория Лепса за уни-
чтоженный танк ВСУ «Леопард» немецкого 
производства. Я тут же позвонил депутату.

- Подскажите, а боец с позывным 
«Веном», который подбил «Леопард», 
он молодой? Сколько парню лет? А то 
в ролике он в маске.

- 30.
- Сколько воюет?
- Давно.

С миллионом 
Лепс приходил 
вчера
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Доходы в стране растут не 
по дням, а по часам! За год 
реальные зарплаты россиян 
увеличились на 10,4% - та-
кую информацию озвучил 
премьер Михаил Мишу-
стин на встрече с Влади-
миром Путиным. Реальные 
зарплаты - это доходы за вы-
четом инфляции, кредитов, 
«коммуналки» и прочих обя-
зательных платежей.

Почему же при нынеш-
них, скажем так, не совсем 
стандартных экономических 
условиях цифры так уверен-
но идут вверх?

- Рост реальных зарплат 
произошел благодаря ре-
шению правительства повы-
шать минимальный размер 
оплаты труда более высо-
кими темпами по сравнению 
с инфляцией,  - объясняет 
профессор Финансового 
университета при прави-
тельстве РФ Александр 
Сафонов.

Соответственно, следом 
за МРОТ растут и офици-
альные зарплаты. Ведь ра-
ботодатель не имеет права 
платить сотрудникам мень-
ше минималки. Напомним, 

сейчас МРОТ составляет 
16  242  рубля в месяц в 
среднем по стране. 

Но есть и другие причины.
- Также были приняты ре-

шения об индексации зар-
плат для работников бюд-
жетной сферы. И наконец, 
очень серьезную роль на 
рынке труда играет нынеш-
ний дефицит кадров, кото-
рый заставляет руководите-
лей бороться за работников. 
А единственный способ при-
влечь необходимых специа-
листов - это повышение зар-
плат, - объясняет Сафонов.

Отчего так в России 
зарплаты растут

Газета нашего города ★ Тюмень
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Названа причина 
трагедии Романа 

Костомарова.  
А вчера его выписали 

из больницы

Роковой уколРоковой укол
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ЗДОРОВЬЕ
Сибирская язва 
выявлена в России: 
как избежать 
заражения

НАУКА
Слишком много 
пить в жару может 
быть опасно: 
кто рискует

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Александр ГАМОВ

Боец «Веном», под-
бивший немецкий «Ле-
опард» ВСУ, перезвонил 
обозревателю «КП». 

- Это «Веном». Мне ска-
зали, вы ждете от меня 
звонка. 

- Да. А вас можно на-
зывать как-то иначе, не 
по позывному? 

- Только по позывному. 
- Как вы подбили 

танк? 
- Ничего такого… На-

блюдатели наши засекли 
«Леопард», наводчик про-
сто филигранно сработал. 
Я выстрелил. Сразу попал. 
Не я один так сработал. 
Это весь наш расчет про-
тивотанкового ракетного 
комплекса. 

- Куда целились? 
- В башню. Она сразу и 

загорелась. И весь танк 

моментально вспыхнул. 
От детонации. 

- С какого расстоя-
ния били? 

- Пять километров. Хотя 
мы можем и подальше от-
работать. 

- Кресты на танке 
были? 

- Было видно сразу не-
сколько крестов. «Лео-
пард» хорошо горел. 
Более полутора суток. 
Сгорел полностью - дот-
ла. 

- Как успех отмети-
ли? 

- Ну, ребята быстро 
меня поздравили. Я - их. 
Обычное дело. 

- Удивил миллион от 
Лепса? 

- Это - да. Я даже не 
поверил, пока его не уви-
дел. Лепса… 

- Песни его знаете? 
Кроме «Рюмки на сто-
ле», конечно. 

- У него все хорошие 
(смеется). 

- Что сказал вам 
Лепс? 

- Что гордится нами. Это 
здорово, что есть люди, 
которые приближают на-
шу победу. 

- Вы это о себе? 
- Нет! О Лепсе. 
- Куда миллион де-

нете? 
- Часть - семье, часть - 

расчету. 
- А в какой пропор-

ции? 
- В справедливой. 
- У вас в семье кто-то 

в Великую Отечествен-
ную воевал? 

- Прадед. Прошел всю 
войну пехотинцем. Остал-
ся жив. 

- Когда стреляли в 
танк с крестами, о нем 
вспомнили? 

- Не до того было… Да я 
о нем просто не забываю.

«В танк с крестами 
попал сразу, больше суток горел»

Окончание. Начало < стр. 1.

- В составе народной милиции ЛНР?
- Нет. Он - от Мин обороны России.
- «Веном» рассказывал, как удалось 

«Леопарда» завалить?
- Рассказывал, конечно. Благодаря 

слаженному взаимодействию подразде-
лений всех родов наших войск. Вышли 
на охоту, подкараулили… Провели сна-
чала артподготовку. Ввели этим (танки-
стов ВСУ. - Авт.) в заблуждение. А потом 
сработали по «Леопарду». У нас не было 
времени много расспрашивать. Человек 
на службе.

- А как Лепс миллион для бойца пере-
дал?

- Сам и передал. Лично. Из рук в руки.
- Он что, сейчас у вас, в Донбассе?
- Ну да. Здесь. Григорий Викторович 

мне позвонил, говорит: давай героя, кто 
уже подбил «Леопард». Я и нашел этого 
парня. Мы получили все официальные 
подтверждения.

Он сказал бойцу: «Поздравляю!» Но 
из-за личной скромности сам в кадре 
появляться не захотел.

t.m
e

Пачка рублей и боец с позывным 
«Веном». Лепс из скромности 

в кадр вставать не стал.

 ■  ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Процесс 
хорошо пошел

Кстати, две недели назад еще за один 
подбитый танк «Леопард» миллион рублей 
бойцу Андрею Кравцову вручил чемпион 
по борьбе, сенатор Александр Карелин. 
Причем, как заметил знаменитый борец, эти 
«призовые за танк» идут сверх тех премий, 
которые положены от Минобороны (100 ты-
сяч рублей за уничтожение вражеского тан-
ка, а, например, за самолет - уже 300 тысяч).

Так что процесс пошел.

Валентин АЛФИМОВ

О чем говорил 
президент 
на заседании Совета 
глав государств - 
членов Шанхайской 
организации 
сотрудничества (ШОС).

Формально встреча проходит 
в Индии - она в этом году пред-
седательствует в организации, но 
лидеры стран все-таки собрались 
в видеоформате. 

Заседание начал премьер Ин-
дии Нарендра Моди. Затем 
он передал слово каждому из 
президентов-участников. 

Мы выбрали для вас главное, о 
чем говорил Владимир Путин: 

✓ Долгое время у наших гра-
ниц реализовывался проект 
по созданию из соседней с нами 
Украины фактически враждебно-
го государства - «анти-России». 
Ее накачивали оружием восемь 
лет, закрывали глаза на агрес-
сию против мирного населения 
Донбасса и потакали в насаж-
дении неонацистской идеоло-
гии. Все это, чтобы поставить 
под удар безопасность Рос-
сии, сдержать развитие нашей 
страны. 

✓ Против нас ведется ги-
бридная война, используются 
беспрецедентные по масштабу 
нелегитимные антироссийские 
санкции. 

✓ Но Россия уверенно проти-
востоит и будет противостоять 
внешнему давлению, санкциям 
и провокациям. Даже в нынеш-
ней обстановке наша страна 
продолжает устойчиво разви-
ваться.

✓ Российский народ как ни-
когда консолидирован. Сплочен-
ность и высокую ответствен-
ность за судьбу Отечества все 
общество продемонстрирова-
ло, выступив единым фронтом 
против попытки вооруженного 
мятежа.

✓ Благодарю коллег из стран 
ШОС, поддержавших действия 
нашего руководства по защите 
строя, жизни и безопасности 
граждан. Мы это высоко ценим.

✓ Торговля России с членами 
ШОС выросла на 37% и достигла 
рекордных 263 млрд долларов. 
А за январь - апрель нынешнего 
года прибавила еще 35%.

✓ Более 80% сделок между 
Россией и КНР проходят в ру-
блях  и юанях. Доля рубля в опе-
рациях  со странами ШОС боль-
ше 40%.

Россия развивается 
вопреки внешним 
санкциям и давлению

Залина ТАТАРОВА 
(«КП» - Северный 
Кавказ»)

Восьмилетняя 
девочка 
из Дагестана, 
рыдавшая 
из-за того, 
что не увидела 
Путина, попала 
в Кремль.

Вечером 28 июня 
Владимир Путин про-
гулялся по Дербенту 
после деловых встреч с 
политиками Северно-
го Кавказа. Без преуве-
личения весь город вы-
шел на улицы, чтобы 
увидеть президента. В 
огромной толпе стояла 
и второклашка Раисат 
Акипова. «Я не увиде-
ла Путина! Все толка-
лись!» - горько разры-
далась она после ухода 
Владимира Владими-
ровича и умоляла маму 
не снимать ее слезы на 
камеру. Но как раз это 
трогательное видео с 
плачущей Раисат при-
ведет ее прямиком в 
Кремль.

 -Мы не могли ее 
успокоить до глубо-
кой ночи! - рассказал 
«Комсомолке» папа 

школьницы Ахмет. - 
Питая крохотную на-
дежду, что сам прези-
дент увидит это видео, 
я выложил его в соци-
альные сети. Так и слу-
чилось!

Уже через пару дней 
с семьей Акиповых 
связались власти ре-
спублики: «Собирай-
тесь. Вы едете в Мо-
скву». Владимир Путин 
встретил Раисат и ее 
маму Култум с буке-
тами цветов.

- Раисат у меня 

скромная, держит 
эмоции внутри себя, 
выплескивает толь-
ко наедине с нами. 
Но когда она увидела 
президента в Крем-
ле - растерялась, сразу 
подбежала к нему и об-
няла. Сказала ему, что 
она сильно его любит и 
он самый лучший пре-
зидент, - поделился ее 
отец.

А еще девочка се-
ла в президентское 
кресло и поговорила 
с премьер-министром 

Михаилом Мишусти-
ным.

После поездки пре-
зидента в Дагестан бы-
ло принято решение о 
выделении на развитие 
региона 5 млрд рублей. 
Путин объявил об этом 
и сказал девочке: «Ты 
получила сейчас для 
Дагестана пять мил-
лиардов рублей».

«Папа, это правда 
произошло или это 
сон?» - восхищалась 
Раисат после удиви-
тельной поездки.
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После разговора с премьером Мишустиным Раисат и Владимир 
Путин позвонили главе Минфина Антону Силуанову. 

Тот сначала подумал, что это розыгрыш, но потом рассказал, 
что Дагестану выделено дополнительно 5 миллиардов 

рублей. Плодотворная поездка вышла у Раисат.

«Папа, это правда или сон?»

Миллион от Лепса 
на столе

ЗВОНОК ГЕРОЯ

Россия
www.kp.ru
 07.07.2023 Картина дня:

 ■ ПРЕМИЯ

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 



3Россия
www.kp.ru

 07.07.2023 

Специалисты считают, что детям 
на каникулах вовсе не обязательно 
ограничиваться списками конкретной 
литературы (об этом на стр. 10).

Что надо прочитать 
вашим детям этим летом?
Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист, сатирик:

- Сыну Мишке исполнилось 8 лет, у него есть задание от 
школьной учительницы, но сам он с большим интересом изуча-
ет книги, которые описывают водный мир и грибы, кажется, 
от Вишневского. Еще ему нравятся книги из богатого совет-
ского детского наследия - с удовольствием прочитал «Ко мне, 
Мухтар!». Читал нам ее вслух на отдыхе, привлекая внимание 
окружающих. Нашел в библиотеке книжку о великих футбо-
листах «Пеле. Гарринча» Игоря Фесуненко. Удивительно, но 
уже сейчас зверски соскучился по школе и ждет сентября.

Борис КУЗНЕЦОВ, директор издательства 
детской литературы «Росмэн»:

- Дайте ребенку хотя бы треть книг по его выбору. Вроде но-
совского «Витя Малеев в школе и дома» или «Денискиных рас-
сказов» Драгунского. Там такой юмор... Или попытайтесь книги 
Виктории Лидерман предложить. Когда-то мы выпускали Гарри 
Поттера - это хорошее вовлекающее летнее чтение. Моему сыну 
Егору, айтишнику, 18 лет, и он на лето выбрал 20 произведений 
самой зубодробительной классики. Начиная с «Улисса» Джойса, 
потом «Замок» Кафки, «Чума» Камю и так далее.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Сын Даниил сдал экзамены в Гнесинку и уехал в их летний 

лагерь. Он что-то выбрал для бумажного чтения, но я не успел 
проконтролировать. Дочь Надя взяла «Приключения барона 
Мюнхгаузена». Классика, которую в детстве надо прочитать 
обязательно. У нее много планов на русскую классику XX ве-
ка, но это пока еще не Набоков.

Елена БЕРЕЖНАЯ, олимпийская 
чемпионка по фигурному катанию:

- На лето книги сыну и дочери подсказывает учитель ли-
тературы. При этом мои дети уже выбирают книги сами. И 
они уже не в бумаге, а в смартфонах. Их можно заставить 
читать только то, что им интересно. «Гарри Поттер» - давно 
пройденный этап. Что сейчас, я и не знаю. У Тристана только 
что закончился ОГЭ, а София так плотно занимается спортом, 
что вряд ли сейчас у нее в руках книга.

Элина ЖГУТОВА, глава Центра по защите 
семейных ценностей «Иван Чай»:

- Прочтите книгу 1913 года про девочку «Поллианна» аме-
риканского автора Элинор Портер. Сомневаюсь, что дадите 
детям Сорокина или Пелевина. Пусть читают приключения - Фе-
нимора Купера, Джека Лондона, Жюля Верна. И фантастику - 
не столько Толкиена, сколько Беляева, Ефремова, Оруэлла. 
А подросткам-выпускникам я бы рекомендовала «Крейцерову 
сонату» Толстого - сама перечитала с удовольствием.

Максим СУРАЙКИН, бывший кандидат 
в Президенты России:

- А мы читаем дочке правильные сказки - это «Морозко», 
«Красная Шапочка». Делаем это на ночь, она засыпает крепко, 
как любой нормальный ребенок. Ульяне три года исполнится 
осенью, и, конечно, большей частью все классические сказки 
она воспринимает от бабушки, что очень грамотно.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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В теории за-
говора верить 
не  нужно, 
рубль падает по 
естественным 
причинам, и 
власти никак 
ему не помога-
ют. В этом за-
верила нас гла-
ва Центробанка 
Эльвира Наби-
уллина, высту-
пая на финансовом конгрессе 
Банка России 6 июля.

Да вот только верится с тру-
дом (Эльвире Сахипзадовне, а 
не теориям заговора). Ведь не 
далее как 5 июля, когда курс 
рубля уже долго и уверенно ле-
тел вниз, наши власти прида-
ли ему дополнительное уско-
рение. Минфин заявил, что 
в июле в два с лишним раза 
сократит продажи валюты на 
бирже. А чем меньше валюты 
меняют на рубль, тем слабее 
его курс - таков закон эконо-
мики. Отсюда можно сделать 
вывод: Минфин пока не хо-
чет, чтобы рубль укреплялся. 
И  только от одной новости, 
что Минфин сократит про-
дажи валюты, падение ру-
бля ускорилось еще сильнее. 
Чувствительный и нежный 
он, а еще говорят, что дере-
вянный.

Почему бюджету сейчас не 
очень нужен сильный рубль? 
Этим вопросом задались экс-
перты американского агент-
ства Bloomberg. И пришли к 
выводу: слабый рубль помо-
жет увеличить доходы казны, 
которые заметно отстают от 
расходов.

Сейчас все объясним. Но 
сначала напомним, что рубль 
потихоньку опускается с про-
шлой осени - тогда доллар был 
чуть выше 60 рублей. Однако 
в последние две-три недели 
падение ускорилось. Еще два 
месяца назад доллар стоил 
76 рублей, а 6 июля он под-
скакивал до 93. Евро за то же 
время вырос с 84 до 102 ру-

блей. Причин несколько, но 
главные, пожалуй, три.

1 ПОПЫТКА 
ВОЕННОГО МЯТЕЖА

Ох, тревожно тогда было. А 
когда россиянам тревожно, у 
многих срабатывает рефлекс - 
скупай валюту, да побольше! 
Чем и занялись многие пря-
мо неспокойным субботним 
утром 24 июня.

А в экономике есть закон: 
когда спрос на валюту растет, 
ее курс тоже поднимается (за-
помните этот закон, он нам 
еще пригодится). Что и случи-
лось. За неделю после событий 
вокруг ЧВК доллар поднялся 
с 84 до 88 рублей, евро - с 91 
до 97.

2 ЭКСПОРТ ПАДАЕТ, 
ИМПОРТ РАСТЕТ

В прошлом году у нас были 
высокие доходы от экспорта 
ресурсов. Нефть, газ, металлы 
были очень дорогими. Валют-
ная выручка шла к нам рекой. 
И именно поэтому доллар и 
евро тогда стоили дешево - по 
60 - 65 рублей.

- Масштабное укрепление 
курса рубля в прошлом году 
многие воспринимали как по-
беду над обстоятельствами. Но 
надо честно признать: это бы-
ло следствием прежде всего 
резкого роста экспорта и сни-
жения импорта. Сейчас, если 
мы посмотрим на динамику 
курса, она тоже во многом объ-
ясняется внешней торговлей, - 

пояснила глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина.

Сейчас ситуация измени-
лась.

- Цены на нефть и другой 
российский экспорт на ми-
ровом рынке держатся на 
невысоких уровнях. И более 
того, они имеют тенденцию 
к снижению, - объясняет ди-
ректор Института социально-
экономических исследований 
Финансового университета 
при правительстве РФ Алексей 
Зубец.

В результате в страну по-
ступает все меньше валюты от 
экспорта. А импорт растет, и 
поставщикам нужно все боль-
ше долларов, евро и юаней, 
чтобы покупать товары за ру-
бежом. И тут мы вспоминаем 
правило: когда спрос на валю-
ту растет, ее курс тоже подни-
мается. Вот она, главная при-
чина падения рубля.

3 ДЕФИЦИТНЫЙ 
ГОСБЮДЖЕТ

Бюджет у нас в дефиците - по 
итогам первого квартала рас-
ходы выше доходов на 2,4 трлн 
рублей. Валюты от импорта 
поступает все меньше. Но чем 
слабее российская валюта, тем 
больше рублей можно полу-
чить за каждый попадающий 
в страну доллар (евро, юань, 
тугрик). Ведь одно дело, ес-
ли каждый доллар, поступая в 
Россию, превращается в 70 ру-
блей, и совсем другое, если 
он стоит 100 рублей. Так и де-
фицит покрыть проще. Имен-
но на это намекают эксперты 
Bloomberg. А Минфин, кото-
рый отвечает за подсчет до-
ходов и расходов бюджета, не 
торопится поддерживать курс 
рубля и только подливает мас-
ла в огонь.

Чуть помедленнее, 
доллар…

Что будет дальше?
Ситуация с курсом рубля пока еще не отразилась на ценах. Но 

падение национальной валюты неминуемо приводит к высокой инфля-
ции. Поэтому рано или поздно власти должны сказать свое слово. 
Например, все-таки начать продажу валюты на бирже и тем самым 
поддержать курс рубля.

- Мое мнение такое: достаточно скоро Банк России вмешается. Крат-
ковременно все может быть: и 92, и 95 (рублей за доллар. - Ред.). Но, 
думаю, потом отгонят на 88 - 89, и все обрадуются, - верит профессор 
Высшей школы экономики Евгений Коган.

- Думаю, вариант, что доллар будет держаться в коридоре 85 - 95 ру-
блей, это надолго. По крайней мере до конца года,  - прогнозирует 
Алексей Зубец.

Что будет дальше?
ВОПРОС - РЕБРОМ

Разбираемся, 
почему так 

долго падает 
рубль 

и когда 
это прекратится.

О надежных 
способах заработать 

и прибыльно 
вложить средства читайте 

в разделе «Экономика» 
на сайте KP.RU

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА
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Валентин АЛФИМОВ

НЕСКОЛЬКО  
ВАРИАНТОВ

Киев готовит удар по Запо-
рожской атомной станции. 
По словам советника генди-
ректора концерна «Росэнер-
гоатом» Рената Карчаа, ВСУ 
попытаются атаковать ЗАЭС 
высокоточными ракетами и 
беспилотниками-камикадзе.

Но это будет не просто удар 
по ЗАЭС, планируется еще и 
ядерная провокация:

- Одновременно с этим 
планируется сброс боепри-
паса, который снаряжен 
радиоактивными отхода-
ми, вывезенными 3 июля с 
Южно-Украинской атомной 
станции на один из военных 
аэродромов Украины, - до-
бавил Карчаа.

Есть и план Б - если не по-
лучится с беспилотниками 
и авиацией, у провокаторов 
наготове ракета «Точка-У» 
с боеголовкой, начиненной 
радиоактивными отходами.

Карчаа предупреждал, что 
атака произойдет в ночь на 
5 июля. Но этого, слава богу, 
не случилось. Эксперты уже 
объяснили почему - подня-
тая информационная волна 
с нашей стороны, что осту-
дило горячие головы. Весь 
вечер 4 июля в Киев звони-
ли Макрон и другие лидеры. 
Видимо, отговорили. Но это 
не значит, что Зеленский от-
казался - не исключено, что 
атака просто перенесена.

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО?
Если совсем просто - Зе-

ленскому надо встряхнуть 
его кураторов и спонсоров. 
Ведь 11 - 12 июля в Вильнюсе 
пройдет саммит НАТО, где в 
очередной раз будет решать-
ся судьба Украины.

- Им к саммиту нужно что-
то принести в зубах - или по-
беду, или какую-то ужасаю-

щую историю, 
чтобы сплотить 
тех, кто за ни-
ми стоит, - объ-
яснил в беседе с 
«КП» политолог, 
автор телеграм-
канала «Полит-
джойстик» Ма-
рат Баширов.

И з н а ч а л ь -
но встряхивать  
НАТО Зелен-
ский планиро-
вал летним на-
ступлением. Но 
оно, по сути, 
провалилось - 
желаемых ре-
зультатов (про-
рыв российской 
обороны, захват 
больших терри-
торий, выход к 
Азовскому морю или даже 
Крыму) нет. Значит, нужно 
что-то придумать.

И придумали - провока-
цию с обвинением России 
в том, что «она готова идти 
на эскалацию, готова жерт-
вовать мирным населением». 
Этой провокацией был под-
рыв дамбы Каховской ГЭС. 
Но тогда Запад не отреаги-
ровал - значит, нужно что-
то посерьезнее. А что может 
быть серьезнее взрыва на 
АЭС?

- Они используют одну и 
ту же двухходовку. Так было 
и летом 2014 года - начали 
сыпаться украинские войска, 
и они сбили малайзийский 
«Боинг». Тогда весь мир на-
чал давить на Россию, - на-
поминает Баширов.

НЕОЖИДАННЫЙ 
СТОРОННИК

Но и у нас есть поддержка. 
Это глава МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси. Дело в том, что на 
ЗАЭС постоянно находятся 
его наблюдатели. Они сво-
ими глазами видят, что там 
на самом деле. И главное, 

они реально независимые, 
отмечает Марат Баширов. 
Собственно, последнее за-
явление Гросси это под-
тверждает:

«Эксперты МАГАТЭ, 
присутствующие на Запо-
рожской атомной электро-
станции, в последние дни 
и недели проинспектиро-
вали части объекта, прово-
дили регулярные осмотры, 
до сих пор не наблюдая ни-
каких видимых признаков 
мин или взрывчатых ве-
ществ», - цитирует своего на-
чальника официальный сайт  
МАГАТЭ.

ЧТО БУДЕТ,   
ЕСЛИ ВСУ УДАРЯТ  
ПО ЭНЕРГОБЛОКАМ

Как заявил бывший глава 
общественного совета Гос-
инспекции ядерного регу-
лирования Украины Алексей 
Толкачев, «взрыв реакторов 
на ЗАЭС невозможен, пото-
му что они спрятаны в обо-
лочку из полутораметрового 

железобетона». А она «может 
выдержать падение легкого 
самолета, внутренний взрыв, 
аварию. Ее можно взломать 
только взрывом нескольких 
сверхмощных бомб».

КАК МЫ БУДЕМ  
ЕЕ ЗАЩИЩАТЬ

У ВСУ есть советские 
«Точки-У». Но они крупные, 
и наша ПВО их перехватит.

Возможно, будут бить 
«Хаймарсами» или Storm 
Shadow. Но тогда станет по-
нятно, что Киев использует 
западное оружие. А этого их 
кураторы могут не простить.

Могут ударить с самолета 
боеголовкой с наведением. 
Но российская РЭБ научи-
лась сбивать их координаты. 
И тогда бомба может упасть 
где угодно, а не там, где надо.

- Станция хорошо защище-
на. Там есть и средства ПВО, 
и РЭБ. Авиация, скорее все-
го, будет работать. Там все на 
ушах сейчас стоят, - заклю-
чил Марат Баширов.

Преступление века:

Киев готовит провокацию 
на Запорожской АЭС

Константин ВАСИЛЕВСКИЙ  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В Северной столице введут ку-
рортный сбор. От него освободят 
местных жителей, спортсменов, 
ветеранов: всего будет 20 льгот-
ных категорий.

С 1 апреля 2024 года для большин-
ства туристов пребывание в Петер-
бурге будет чуть дороже, чем раньше. 
Власти города официально ввели ку-
рортный сбор, соответствующий до-
кумент подписал губернатор города 
Александр Беглов.

Теперь за сутки в городе туристы 
будут отдавать в бюджет Петербурга 

дополнительные сто рублей. Но есть 
много льготников, освобожденных от 
уплаты взноса.

Это дети, многодетные семьи, 
участники СВО, ветераны Великой 
Отечественной и еще около пятнадца-
ти категорий. Также не будут платить 
сбор бизнесмены, участвующие в 
деловых мероприятиях, например, в 
Петербургском международном эко-
номическом форуме, и спортсмены, 
допустим, игроки «Спартака», при-
бывшие на матч с «Зенитом».

Вносить дополнительную сотню бу-
дут отели, поэтому туристы особенно 

ничего и не заметят. А вот горожа-
не, если вдруг по какой-то причине 
решат заночевать в гостинице, до-
пустим, ради романтической ночи, 
от курортного сбора освобождены.

В Питере - платить
 ■ ФИНАНСЫ

В прошлом году Петербург посетили более 
8 миллионов человек и оставили там 366 млрд 
рублей. В этом уже за первые пять месяцев 
получилось больше 4 миллионов. То есть ре-
зультат, скорее всего, удастся превзойти. 
А там уже виден и допандемийный рекорд  - 
10,4 миллиона туристов.

Деньги, а их рассчитывают собрать  
от 300   до 500  миллионов рублей за 
год, планируют пустить на содержание  
«курортной инфраструктуры». Власти города  
подразумевают под этим не лежаки  
на пляжах, а памятники архитектуры и исто-
рии.

Глава МАГАТЭ Гросси держит постоянный контакт 
со своими наблюдателями на станции.

Сценарий катастрофы:

У них  
все готово

Тем временем Киев начал 
«прогрев» аудитории. Есть 
такой термин у блогеров - 
прогрев  - это информаци-
онная подготовка к запуску 
продукта.

Загибайте пальцы:

1. Вышло интервью с быв-
шим советником офиса 

Зеленского Алексеем Аресто-
вичем. Он, во-первых, заверя-
ет, что «они [россияне] взорвут 
станцию с вероятностью 95%», 
а во-вторых, сразу успокаивает, 
что ничего страшного не слу-
чится - лишь маленькая утечка 
радиусом в километр.

2. Украинские телеграм-
каналы разгоняют ново-

сти, что «Россия собирается 
взорвать ЗАЭС». Причем ВСУ 
официально заявило, что якобы 
уже заложена взрывчатка «на 
внешней кровле третьего и чет-
вертого энергоблоков».

3. По некоторым данным, в 
начале этой недели глав-

ком ВСУ Залужный посетил 
Ровенскую АЭС, где живо инте-
ресовался, какие последствия 
могут быть от взрыва этой элек-
тростанции.

4. И вот уже несколько дней 
по украинским телекана-

лам показывают мультики о том, 
что делать в случае ядерного 
заражения.

5. Ну и совсем уже выход на 
финишную прямую: Зелен-

ский 4 июля вечером заявляет, 
что «мир готов реагировать на 
любые инциденты», и повторяет 
тезис, что на крыше энергобло-
ков размещено что-то похожее 
на взрывчатку. Параллельно с 
этим минздрав Украины срочно 
выпускает инструкции, что де-
лать при ядерной катастрофе, 
а СМИ публикуют карту зара-
жения.

- Это однозначно прогрев. 
Попытка действовать на насе-
ление Тем более что для укра-
инцев это болевая точка. У них 
есть фобия Чернобыля. А на 
Западе под это уже заготов-
лена медиакампания. Готовы 
писать и очернять,  - говорит 
Баширов.

Зеленский уже 
настроил население 

и, кажется, 
уже занес руку 

над красной 
кнопкой, 

не считаясь ни с чем. 
Но все не так просто.
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Федеральный закон устанавливает предельную 
сумму, которую можно взимать с туристов, - 

это 100 рублей. Именно столько оставляют 
приезжие в отелях Минеральных Вод. В Сочи 

с постояльцев берут по 30 - 50 рублей сверх гостиничного прайса. 
Также 50 рублей придется оставить тем, кто решил отправиться 

в горы Алтая. А вот в Крыму от идеи сбора решили отказаться.

А КАК У НИХ Сейчас курортный сбор введен 
в нескольких регионах страны.
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Ивану 42 года, его позывной «Меха-
ник». У него свое предприятие в Ека-
теринбурге, где он был главным кон-
структором по оружейному тюнингу. 
С началом СВО Иван пошел добро-
вольцем. Взяли рядовым, но на четвер-
тый день назначили командиром снай-
перской группы. Помогло увлечение 
спортивной стрельбой. Инженерные 
навыки пригодились не меньше.

КРЕПОСТНОЙ ПУЛЕМЕТ
- Правда, что ты и воюешь, и успева-

ешь оружие модернизировать?
- Я просто нахожу нестандартное 

применение тому, что под рукой. Вот 
была у нас зенитная установка ЗУ-23-2
со спаренной пушкой - разработка аж 
1960-х годов. И их наделали очень мно-
го. И боеприпасов к ней - тоже. Но эта 
зенитка сейчас потеряла смысл - не 
может стрелять по новым самолетам.

- А по беспилотникам? По пехоте?
- Это было бы как из пушки по во-

робьям. Понимаешь, обычно эту уста-
новку ставят на грузовик. А эта техника 
большая, заметная. Только подъехал 
к передовой - и все, моментально по-
лучил из миномета.

- И что делать?
- Я переделал ее для стрельбы с пле-

ча. Опробовал при штурме Марьинки. 
Пушки у этой зенитки скорострель-
ные - 1000 выстрелов в минуту! От-
лично зашли как штурмовые орудия. 
Как артиллерия переднего края. У вра-
га в соседних зданиях шансов не бы-
ло. Больше двух месяцев они думали, 
что по ним с земли работает БМП или 
БТР, и отвечали по дороге из мино-
метов и гаубиц. А мы стреляли с пя-
тиэтажки. И так в Марьинке срезали 
четыре многоэтажных опорника. Все 
их заняли.

- Стреляли с рук из зенитного орудия? 
Там же отдача бешеная!

- А мы нашли решение, как ее убрать. 
Иначе, если тело примет на себя отдачу 
пяти выстрелов, это будет все равно что 
боксер пять раз тебя ударил в грудь. 
Отправишься в больницу.

Я лично стрелял: 230 выстрелов без 
последствий. Как именно? Раскры-
вать не буду, пусть останется военной 
тайной. Но у нас на самом переднем 
крае, где у штурмовых групп обычно 
лишь автоматы и пулеметы, появилось 
орудие, пробивающее стену насквозь!

Я нашу установку называю «крепост-
ной пулемет».

ДОМА ПРЕВРАЩАЕТ В РЕШЕТО
- Как другие бойцы реагируют? Тоже 

хотят такую штуку?
- Все, кто смотрел видео, как мы 

работаем, не верили, думали - поста-
новка, что стреляет манекен. Штурмо-
вики сказали: «это невозможно», «мы 
не найдем психов, которые смогут это 
повторить». Итог - пока стрелять из 
«крепостного пулемета» может только 
моя команда.

- Какие цели удалось поразить?
- В той же Марьинке противник хо-

рошо подготовил здание к обороне. 
Заложил мешками окна, установил 
пулемет и вел огонь по нашим бойцам. 

Тогда мы пустили в ход нашу зушку… 
Снаряды залетали прямо через стены!

- Даже бетонная стена не преграда?
- Куски стены выпадают, появля-

ются дыры. Здание превращается в 
решето.  

КАРМАННЫЙ «ГРАД»
- Что говорит командование?
- Комбат отстрелял сотню патронов 

и был впечатлен - поддерживает. Дал 
зеленый свет на наши «разработки». 
Мы же разведчики, тяжелой техники 
у нас нет. Но моя группа считается 
группой огневой поддержки - ГОП, 
по-простому - «гопники».

- Где вы сейчас работаете?
- Сейчас поражаем объекты ВСУ 

в Часовом Яре. Там огромное депо, 
куда заезжают целые составы. Мне 
отдали трофейный станковый пуле-
мет, я его превратил в пехотный. Он 
был тяжелый - 40 килограммов! Его 
невозможно применить, он лежал на 
складе. А я сделал ему приклад, опти-
ческий прицел. Можно стрелять лежа, 
с подоконника или через дыру в стене.

- Говорят, у тебя даже переносной 
«Град».

- Есть такое. «Градометная» уста-
новка. Мы из нее стреляем неконди-
ционными ракетами. Когда большая 
машина с системой залпового огня 
отрабатывает пакет ракет, иногда 
остаются «несходы» - боеприпасы, 
которые не улетели. Машина едет на 
перезарядку, а эти «несходы» снимают 
и по идее должны везти на завод - ре-
монтировать. Но вот этими-то «несхо-
дами» можно легко стрелять из нашей 
установки. Это же боевая утилизация!

- Что-то похожее в истории было?
- Да, в СССР создали установку 

«Град-Партизан» по просьбе вьетнам-
цев еще в конце 1960-х, когда они во-
евали с США. Этот «Партизан» всего 
на одну ракету. Вьетнам - джунгли, там 
дорог нет, большая машина с «Градом» 
не проедет. А наши конструкторы за 
две недели сделали просто треногу с 
пусковой трубой.

- Так сама ракета «Града» огромная!

- Сделали ракету «Малыш» с двига-
телем послабее. Дальность - 10 - 15 ки-
лометров вместо 20. Но был нюанс. 
Установки для Вьетнама были очень 
легкими - чтобы маленькие вьетнамцы 
могли их носить. Но если в нее засунуть 
обычную «градовскую» ракету, то через 
два выстрела она развалится.

- И ты решил собрать «Партизана» 
для больших ракет?

- Да. Собирал в Донецке на разру-
шенном заводе из подручных железяк. 
Уже настреляли больше 30 ракет - всё 
работает.

- То есть готов прототип?
- Сейчас на заводе в Екатерин-

бурге делают партию в 10 штук, 
я там главный консультант. У 
нас-то самоделка, а там - 
лазерная резка, токар-
ная, фрезерная обра-
ботка… Их отправят 
сюда. Если покажут 
себя хорошо, сдела-
ем крупную серию 
для всего фронта. 
Бесплатно.

ИЗ ТАНКА ХОТЬ 
В ФОРТОЧКУ ПОПАДУ

- Какой эффект от этой установки 
в бою?

- Вот смотри, машина «Град» ра-
ботает с места, где до нее не достает 
артиллерия врага. Потому что она 

уязвима (это же обычный грузовик 
с трубами). Мы же со своей дешевой 
установкой, которую не жалко и поте-
рять в случае чего, стреляем прямо из 
подбрюшья противника. На 5 - 8 ки-
лометров стоим ближе, чем «Град». А 
стреляем ракетой, дальность которой 
те же 20 километров. Противник этого 
не ждет.

Еще этой штукой можно стрелять 
прямой наводкой при городских 
штурмах, из одного здания в другое. 
Выстрел такой ракеты мощнее, чем 
выстрел из танка! Причем прямо по 
объекту. И такой опыт уже был у на-
ших солдат при штурме Берлина.

- Какие дальше планы?
- Нам бы нужен танк - как снайпер-

ское оружие. Мы хотим Т-55, у него 
100-миллиметровая нарезная пушка. 
Если наша группа обнаружит объект 
врага в 2 километрах, то «Градом» я в 
него не попаду, она неточная. А нарез-
ная танковая - это снайперская пушка. 
Сможем хоть в форточку попадать.

БЭТМЕН
- Почему тебя называют Бэтменом? 

Что за история?
- Мы решили как-то потроллить 

американцев. Будто их главный герой 
перешел на нашу сторону. И сняли 

кино - прямо тут, в Марьинке. До 
противника - метров 200, а мы… 
Ну так, не фильм, скорее трейлер.

- Кто играл Бэтмена?
- Бэтмена играл я. Снимал мой 

оператор гранатомета, он же снай-
пер. Я подсказывал ракурсы.

- То есть были еще и ре-
жиссером?

- И костюмером. За-
казали костюм Бэтмена 
на Алиэкспрессе. Прямо 
как в кино «Бэтмен про-
тив Супермена» (ужасно 
неудобный костюм, да-

же не представляю, как он 
Супермена в нем колотил). 
Сняли, склеили, нашли 

переводчика на англий-
ский - специально для 

Штатов. Там Бэтмен 
говорит, что воюет на 
стороне русских, по-
тому что он за спра-
ведливость. Вышло, 

считаю, неплохо.
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То, что Иван 
командует 

снайперской 
разведгруппой, 

видно сразу. 
За спиной у него 

2 винтовки.
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Иван снялся 
в костюме Бэтмена 

специально 
для показа клипа 

американцам - 
смотрите, ваш 

супергерой воюет 
на стороне России.

Герои нашего времени

Терминатору не снилось: 

Русский Иван стреляет 
с плеча из зенитки

Снайпер-разведчик спосо-
бен подобраться к врагу очень 

близко, но огневой мощи 
ему часто не хватает. 

А что если вооружить 
его пушкой? Или дать 
ракетную установку? 

«Как же он потянет это 
все?» - спросите вы. А легко. Инженер, во-

юющий на СВО, решил эту задачу.

Видео, 
как Иван 
стреляет 
из переделанной 
зенитки, 
смотрите 
на сайте

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Александр ВОСТРОВ

А еще у главы ЧВК 
«Вагнер» обнаружились 
своя молельная 
комната, медкабинет, 
коллекция оружия 
и документы 
на разные фамилии.

Кадры обыска в доме у 
главы ЧВК «Вагнер» Евгения 
Пригожина показал теле-
журналист-расследователь 
ВГТРК Эдуард Петров. Того 
самого Пригожина, что часто 
в видеороликах ругал жителей 
Рублевки за их роскошный 
образ жизни.

Оказалось, что и сам При-
гожин живет не хуже. Те же 
дворцовые интерьеры, может, 
чуть меньше цыганской по-
золоты и мрамора.

- Дворец оценили в 600 
миллионов рублей, - пред-
положил Эдуард Петров.

Правоохранители нашли 
при обыске в доме Приго-
жина десятки коробок с ва-
лютой, рублями, золотыми 
слитками. А в гараже - целый 
автофургон, набитый пяти-
тысячными купюрами. Мо-
жет, его частная армия просто 
приходила к нему домой за 
зарплатой?

Глядя на эти кадры, даже 
знаменитый полковник поли-
ции Дмитрий Захарченко с его 
8,5 миллиарда рублей мог бы 
начать комплексовать…

Огромный зал с полом под 
шахматную доску впечат-

лил. Он явно приспособлен 
для деловых встреч. Об этом 
говорят большой монитор, 
множество диванов и рояль.

На столах можно заме-
тить коллекции слоников и 
кувалд. На одной из кувалд 

выбито: «На случай важных 
переговоров».

Есть, разумеется, своя 
вертолетная площадка с не-
большим вертолетом. Ну не 
в пробках же стоять такому 
человеку.

А в одной из комнат - 
целая медицинская па-
лата.

Как и у многих жи-
телей Рублевки, свой 
спортзальчик, бассейн, 
комната с джакузи. И 
еще молельная комна-
та с иконами... Но этим, 
пожалуй, тут мало кого 
удивишь.

А вот разнообразие 
найденного оружия по-
разило. Хозяин явно в 
нем разбирается: на 
стенах в кабинетах аф-
риканские фузеи (ста-
ринные ружья с кремне-
выми замками), почти 

полная коллекция автоматов 
Калашникова, пистолетов 
Макарова, есть даже новень-
кий «Вальтер PPK» выпуска 
ФРГ, как у Джеймса Бонда.

Соответственно, как у лю-
бого агента 007, у Пригожи-
на обнаружились паспорта 
на разные фамилии и даже с 
разными фото (судя по все-
му, для оперативного при-
крытия).

По одному из паспортов, 
который был выдан пять лет 
назад, Пригожин оказался 
бездетным 67-летним жите-
лем Тверской области Влади-
миром Бобровым. К паспорту 
прилагалась легенда, где Бо-
бров был обычным пенсио-
нером, который всю жизнь 
пропахал в газовой котельной 
на заводе «Звезда» и только 
последнее время - главным 
инженером в Доме отдыха 
«Селигер».

После пиара на Украине 
все эти паспорта Евгению 
Пригожину вряд ли бы при-
годились. Чтобы затаиться 
в глухой деревушке под ви-
дом пенсионера Семенова 
или Боброва, нужно менять 
внешность. Впрочем, в до-
ме главы ЧВК «Вагнер» для 
этого обнаружилась целая 
коллекция париков...
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Молельная  
комната  

с кандилом 
(церковным 

подсвечником) 
и иконами.

СК
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Ф Зал с шахматным полом и шахматами на столе. У витой лестницы - рояль. 
Все-таки Пригожин еще и ресторатор. А какой ресторан без музыки?   

Медкабинет, где можно провести 
даже хирургическую операцию. Во дворе у Пригожина - 

своя летная площадка 
и вертолет Robinson.
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Во дворце Пригожина       нашли золото, 
        парики, вертолет       и машины денег
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Зачем ему 
столько паспортов 
и молельня?
Об этом «КП» поинтересовалась 
у генерал-майора ФСБ в запасе Александра Михайлова, 
банковских экспертов и иконописца.

НЕ ОСТАВЛЯТЬ 
СЛЕДОВ

- Зачем главе ЧВК доку-
менты на разные фамилии?

- У Пригожина была до-
вольно специфическая во-
енная компания, которая 
решала весьма специфиче-
ские задачи, - сказал «КП» 
генерал Михайлов. - Оче-
видно, что владелец этих 
паспортов не любил све-
титься и оставлять следы. 
Но подлинность этих па-
спортов может определить 

только эксперт.

СВОЯ ХИРУРГИЧЕСКАЯ
- А зачем ему медицин-

ский кабинет?
- Не исключено, что мог-

ли приходить врачи для 
проведения каких-то ме-
дицинских манипуляций, 
которые требуют стериль-
ности. В таких условиях, 
какие мы видим в доме у 
Пригожина, можно прово-
дить даже небольшие хи-

рургические операции или 
переливание крови.

СТВОЛЫ НЕ ВСЕ 
ЛИЧНЫЕ

- Для чего столько стрел-
кового оружия в доме?

- Обычному граждани-
ну можно иметь не более 
5 стволов оружия. Скорее 
всего, то, что показали, бы-
ло оформлено как служеб-
ное на охранную фирму, но 
хранилось в доме. По со-
стоянию оружия видно, что 
хозяин его любит и держит 
под рукой больше из эсте-
тических соображений.

ДЕНЬГИ И СЛИТКИ
Вопросы вызвали и золо-

тые слитки, а на упаковках 
купюр - QR-коды. Мы зада-
ли эти вопросы ряду специ-
алистов, которые сошлись 
в таких мнениях: «Золотые 
слитки сегодня продаются 
и в банках, и прямо с рос-
сийских заводов, тут ничего 
сверхъестественного. Если 
не считать количества драг-
металла. Но никто и не го-
ворит, что Пригожин был 

бедным. А QR-коды на пач-
ках с купюрами говорят о 
том, что деньги были полу-
чены в крупном банке. Это 
банковский учет».

ИКОНЫ НЕ ПРОСТЫЕ
Разговор о молельной 

комнате Пригожина прои-
зошел с известным иконо-
писцем, но закончился тем, 
что он попросил не упоми-
нать его имя.

- Красный угол любого 
дома - это всегда очень 
личное. А на фото - нор-
мальная молельная ком-
ната состоятельного чело-
века. Она может служить 
как для молитвы, так и 
для службы священника. 
В ней, кстати, совсем не 
случайный набор икон. 
Они все известные, но это 
репродукции. Крупные 
иконы Иисуса Христа го-
ворят о том, что подбирал 
их именно верующий чело-
век. Много икон со святы-
ми близких людей хозяйки 
дома Любови Пригожиной. 
Знаю, что она воцерков-
ленный человек. 
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вопрос

«Джентльменский набор» крупного 
бизнесмена - слитки золота и пачки 

денег. Золото, судя по клейму, 
русское. Купюры - американские. 

Но есть и рубли - их целый фургон.

Пистолеты, 
автоматы 

Калашникова 
и штурмовые, 
снайперские 
винтовки... 

С таким 
арсеналом 

можно было 
держать оборону 

дома хоть год.

Паспорт с фото Пригожина на чужую 
фамилию и местом рождения вместо 

Ленинграда - в Тверской области.

Во дворце Пригожина       нашли золото,
        парики, вертолет       и машины денег

Зачем Пригожину столько 
париков? Видимо, затем же, 
зачем и куча паспортов.

Больше фото 
смотрите 
на сайте. Там же - аудио 
версии политолога Георгия 
Бовта о случившемся
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Евгений БЕЛЯКОВ

ГОНКИ ПО ВЕРТИКАЛИ
«…Цена на полной скорости несет-

ся вперед. Похоже, для российского 
покупателя она уже недосягаема. Но 
что это?! Неужели покупатель ее на-
стигает? Это невероятно, я не могу 
поверить своим глазам! Хотя отрыв 
цены от здравого смысла казался без-
надежным, но покупатель сумел ее 
догнать!»

Если бы ситуацию на нашем авто-
рынке описывал комментатор «Фор-
мулы-1», звучало бы это именно так. 
За прошлый год новые машины по-
дорожали в среднем на 24%. Но это 
еще ладно. По данным агентства 
«Автостат», подержанные машины 
возрастом до семи лет за год стали 
дороже на 38%, а более старые - аж 
на 47%!

Главная причина - спрос на по-
держанные авто был намного выше 
предложения. Поставки из-за грани-
цы упали, автозаводы позакрывались, 
народ боялся еще более серьезного 
роста цен и скупал все, что движет-
ся. По данным Авито, во II квартале 
2023-го продажи авто с пробегом вы-
росли на 34% по сравнению с таким 
же периодом прошлого года.

Еще одна тенденция - из-за доро-
говизны многие автовладельцы и во-
все решают эксплуатировать своих 
«коней» до последнего.

В таких условиях на первое место 
выходит вопрос обслуживания и ре-
монта. Так что же у нас сейчас с рас-
ходниками и запчастями? «Комсо-
молка» детально изучила этот вопрос.

УШЛИ ПО-НЕМЕЦКИ
По данным агентства «Автостат», 

за год автозапчасти в среднем приба-
вили в цене около 30%. Больше все-
го пострадали владельцы иномарок. 
Особенно премиум-класса.

- Фара и крыло обошлись в 150 ты-
сяч рублей, хотя раньше это можно 
было сделать за 60 тысяч! - сетовал 
на днях сосед по гаражу, несчастный 
владелец Toyota Land Cruiser.

Но самые большие проблемы сей-
час у владельцев большой немецкой 
тройки - Mercedes, Audi, BMW. На 
новые автомобили уже никого не 
удивляют ценники в 10 млн рублей. 
А достать запчасти на подержанные 
стало настоящим квестом.

- Немецкий премиум фактически 
хлопнул дверью. Поставка мелких 
деталей - ремней, прокладок - еще 
идет. А если речь о штучных вещах 
(двигатели, лобовые стекла, бампе-
ры, решетки радиатора и т. д. - Ред.), 
то тут возникают сложности. Ремонт 

может затянуться на многие месяцы. 
Проблема еще усугубляется тем, что 
наших дилеров отключили от про-
граммного обеспечения, - говорит 
автоэксперт Игорь Моржаретто.

В этих машинах много электрони-
ки, и некоторые детали невозможно 
установить, не влезая в программные 
настройки. А доступ немцы отклю-
чили. Народные умельцы находят 
способы обойти эти блокировки, но 
это дополнительные время и деньги.

АНАЛОГИ ЕСТЬ
Если же брать не премиум-сегмент, 

а машины попроще, то здесь особых 
проблем с запчастями нет. Сложно-
сти были в прошлом году. На этом 
фоне тогда почти в полтора раза вы-
росли кражи легко снимаемых дета-
лей - фар, бамперов, дисков. Но за 
это время бизнес подсуетился и на-
ладил поставки базовых расходников 
и запчастей.

- По расходным материалам де-
фицита нет. Фильтры, масло - все, 
что надо для регулярного обслужи-
вания, - констатирует Моржаретто.

- Есть практически все и везде. И 
оригинал, и хорошие аналоги, и де-
шевые аналоги. Причем даже цены 
стали падать. В прошлом году их за-

драли, думая, что будет дефицит. А 
сейчас снижают, - подтвердил «КП» 
один из перекупщиков.

Кстати, еще одна интересная тен-
денция. Многие автовладельцы стали 
предпочитать аналоги оригинальным 
запчастям. По данным «Автостата», 
если раньше оригинальные запчасти 
покупали в 40% случаев, то сейчас эта 
доля снизилась до 25%.

Аналог (или неоригинальная зап-
часть) - это деталь, выпущенная не на 
заводе - производителе автомобиля. 
Грубо говоря, коленвал для «Фор-
да» от фирмы Ford и точно такой же 
коленвал, сделанный где-нибудь в 
Азии, могут сильно отличаться по 
цене. Впрочем, неоригинальные зап-
части бывают и с лицензией: если 
компания-изготовитель заключила 
договор на выпуск деталей с фирмой, 
производящей авто.

ПОКУПАЙ КИТАЙСКОЕ?
Но есть критически важные вещи, 

которые терять или ломать сейчас 
нельзя ни в коем случае. К примеру, 
электронный ключ зажигания.

- Одна знакомая с этим столкну-
лась. Пока вопрос не решается. Из-

готовить дубликат практически не-
возможно. Хорошо, что второй ключ 
остался. Но при продаже машины это 
будет сразу минус 100 тысяч рублей, - 
говорит Игорь Моржаретто.

Если речь идет о премиальных ев-
ропейских или японских машинах, а 
также о редких моделях, то даже ком-
плект фар может стать очень большой 
проблемой. Не говоря уже о кузовных 
элементах - дверях, крыльях, зерка-
лах заднего вида, особенно в ориги-
нальной расцветке.

На этом фоне многие автовладельцы 
начинают пересматривать свои вкусы.

- Уже появилась тенденция: вла-
дельцы премиальных европейских 
марок отказываются от своих подер-
жанных машин. Сдают их в трейд-ин 
(обмен старой машины на новую с 
доплатой. - Ред.) и покупают преми-
альные китайские авто. Они, конеч-
но, не один в один с «немцами», но 
уже вполне приличного качества, - 
констатирует Моржаретто.

Впрочем, и с «китайцами» пока не 
все гладко. С января по май мы ввез-
ли из КНР машин на общую сумму 
$3,6 млрд - это в пять раз больше, чем 
год назад. Многие марки новые для 
российского рынка. Нужные объемы 
запчастей для них пока не доехали до 
нашей страны. Конечно, рано или 
поздно эта проблема будет решена. 
А пока, чтобы не испытывать слож-
ностей с расходниками и запчастями, 
эксперты советуют приобретать те 
китайские марки, которые уже давно 
работают в России, имеют широкую 
сеть продаж, собственные техцентры 
и склады. Среди них - Chery, Geely, 
Haval.

Кстати, по самой свежей стати-
стике, доля продаж китайских авто в 
России уже достигла 46%. И, видимо, 
будет расти и дальше.

Репортаж и видео, 
как собирают новый «Москвич», - 
на сайте

В ЭТО ВРЕМЯ

Страховка 
нервы сбережет, 
но на 100% 
не защитит

Любые поломки и аварии теперь боль-
нее бьют по кошельку, и в ГИБДД уже 
отмечают такую тенденцию: мол, рос-
сияне стали аккуратнее ездить. Но это 
не всегда спасает. Поэтому эксперты со-
ветуют покупать не только обязательный 
полис ОСАГО, но и добровольное каско. 
А в функциях последнего выбирать еще и 
дополнительную защиту на случай, если 
у виновника аварии нет автогражданки. 
Иначе при встрече с таким лихачом при-
дется долго доказывать свою правоту 
самостоятельно, выбивая долг из вино-
вника аварии в бесконечных судах.

По словам страховщиков, сейчас ком-
пенсации за аварию в основном проходят 
не в натуральном, а в денежном виде. То 
есть компания оценивает ущерб и выдает 
нужную сумму пострадавшему. А тот уже 
сам ремонтирует автомобиль на любой 
техстанции.
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Для недорогих иномарок 
с запчастями все в порядке, 

разве что цены выросли. 
А вот комплектующих для более 
дорогих авто порой приходится 

ждать месяцами.

Дьявол роется в деталяхКак сильно 
подорожали автозапчасти 

и что происходит 
с их поставками 

на российский рынок.

• 2,4 млн рублей - средняя цена новой машины в России
• 2,1 млн рублей - средняя цена подержанного 
авто возрастом до семи лет
• 1,1 млн рублей - средняя цена 
более старого авто с пробегом

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным «Автостата», Росстата, Авито.

45,3 млн 
автомобилей 
всего 
в России

66,4%

33,6%

Иномарки

Отечественные марки

• 315 машин 
приходится
на каждую 
тысячу жителей

• 140% - 
рост цены 
на новые авто 
в России с 2014 года
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КСТАТИ

НА ЧТО УХОДИТ 
БОЛЬШЕ 

ВСЕГО 
ДЕНЕГ

• Шины 10,7%
• Подвеска 10,4%
• Масла 8,4%
• Тормозная система 6,1%
• Фильтры 4,7%
• Рулевое управление 4,4%
• Электрооборудование 4,1%
• Трансмиссия 3,9%
• Детали кузова 2,9%
• Аккумуляторы 2,7%
• Прочее 41,7%

Доля в общем 
объеме 

затрат

Категория 2018  год 2022 год 
водителей 
• Владельцы 
иномарок $16,8 млрд $21,5 млрд
• Владельцы 
отечественных 
авто $5,6 млрд $6,2 млрд
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КОНКРЕТНО

СКОЛЬКО РОССИЯНЕ 
ТРАТИЛИ НА ЗАПЧАСТИ

По данным агентства «Автостат».
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Евгения ОСТРАЯ,  
Оксана КАДОЧНИКОВА  
(«КП» - Краснодар»)

Баба Люся ходила к право-
охранителям как на работу, 
докладывая о мнимых престу-
плениях, а потом обиделась на 
их невнимание. 

81-летнюю бабу Люсю Ря-
бых знает практически каждый 
краснодарский полицейский. 
Не было ни дня (ну почти), 
чтобы Людмила Гарикеновна 
не заглянула в инстанцию со-
общить о «преступлении». То 
она находила гараж с ворован-
ными машинами, в которых 
держали рабов. То соседи ее 
творили безобразия. По зако-
ну полицейские должны про-
верить все заявления. Выезжа-
ли на место, всех опрашивали, 
все проверяли, не находили 
состава преступлений. Когда 
счет заявлений пошел на де-
сятки, на «внештатного борца 
с преступностью» в полиции 
перестали обращать внима-
ние. Когда она появлялась на 
пороге отдела МВД, ее не пу-
скали. А однажды отправили 
по адресу бабушки докторов, 
усомнившись в ее психиче-
ском здоровье.

- Бабуля тогда угрожала об-
резом врачу скорой, - расска-
зывают в СУ СК РФ по Красно-
дарскому краю. - Об этом стало 
известно только сейчас, тогда 
врач просто решил не сооб-
щать, зная о безумном нраве 
пациентки.

Вот тут-то баба Люся и за-
таила обиду. На участково-
го по имени Александр, ведь 
именно для него баба Люся 
и «добывала самую ценную 
информацию». За годы своих 
хождений по участкам бабуш-
ка обросла криминальными 
связями. Она же часами си-
дела в коридорах в ожидании 
приема очередного своего за-
явления рядом с бывалыми 
«урками». К ним в итоге и по-
шла за помощью. Точнее, по-
просила найти киллера, чтобы 
разделаться с «обидчиком» в 
погонах.

- Она и заказала им убий-

ство полицейского, по обещав 
миллион рублей, - говорят в 
СУ СК РФ по Краснодарско-
му краю. - И даже разработала 
схему, где полицейского мож-
но подстеречь.

Но только баба Люся не 
учла - те, кто хулил вместе с 
ней «начальника», тоже запо-
дозрили ее в безумии. И так 
называемые наемники тут же 
сообщили о намерениях ба-
бушки куда следует.

Оперативники решили инс-
ценировать убийство участ-
кового. Сначала бабуля пе-
редала «киллеру» - им был 
полицейский под прикры-
тием - 975 000 рублей аванса. 
Деньги взяла из многолетней 
заначки, которую отклады-
вала на похороны. Гримеры 
нарисовали жертве кровавый 
след от удара ножом на шее 
и уложили полицейского на 
ступеньках подъезда его дома. 
«Исполнитель» предоставил 
фото «убитого» женщине. Но 
этих снимков пенсионерке 
было мало. Она пошла в от-
дел полиции, где участковый 
работает, чтобы убедиться - ее 
заказ исполнен. Этот момент 
оперативники тоже предусмо-
трели, и в отделе МВД под-
твердили бабушке смерть по-
лицейского.

На следующий день баба 
Люся передала оставшиеся 25 
тысяч рублей. В этот момент ее 
и взяли. А когда нагрянули к 
ней домой, у беззубой бабуш-
ки нашли... обрез.

- 81-летней женщине грозит 
наказание по двум уголовным 
статьям - «угроза убийством» 

и «хранение оружия», - сооб-
щили в СУ СК РФ по Красно-
дарскому краю.

Сейчас пенсионерку от-
правили в следственный изо-
лятор. А пока что бабе Люсе 
светит приличный срок - от 
10 лет.

ПЛАНИРОВАЛА 
ОТСТРЕЛИВАТЬСЯ

Жила пенсионерка в кро-
хотном домишке в центре 
Краснодара. Рядом с ним 
стоит старенький «Опель», 
на котором рассекала по ми-
крорайону в поисках ценных 
сведений для полицейских. 
Рядом с авто - прицеп, за-
битый банками с соленьями.

- Это подруга ее вынесла, 
перевезти для сохранности. 
Там подвал перерыли, когда 
оружие доставали, - расска-

зывает соседка бой-бабушки 
Екатерина.

На районе баба Люся слыла 
борцом против любой неспра-
ведливости.

- Только она заблудилась 
во времени. С 90-х всегда ни 
один митинг не пропускала, 
а сейчас явно перебарщивала 
с активностью, - продолжает 
соседка.

Впрочем, зла от нее никто 
здесь не видел. Даже наобо-
рот, соседи относились к ее 
«увлечениям» с пониманием.

- Муж от нее ушел. Давно. 
Переехал в другой город. А де-
тей у них не было. Был брат, 
но он погиб, выпав из окна. На 
фоне всего этого, нам кажется, 
у нее крыша и поехала.

Как пенсионерка сумела со-
брать в своем доме оружейный 
арсенал? Дальний родствен-

ник бабы Люси рассказал, 
что она нашла схрон преж-
них владельцев на своей даче 
под Краснодаром. И вроде бы 
собиралась сдать это все в по-
лицию.

- Но, видимо, не сдала. Ря-
дом с ней сосед-наркоман 
жил, наверное, решила себя 
защитить, - говорит Сергей, 
крестник старушки.

К слову, в погребе между ба-
нок с соленьями у Людмилы 
Рябых нашли еще и несколько 
пачек с патронами, гильзы и 
обрез ружья. 

- Этим обрезом женщина 
собиралась отстреливаться от 
полицейских, когда те прие-
хали ее брать, - рассказал ис-
точник в правоохранительных 
органах. 

Но обошлось, слава богу, без 
жертв. 
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Работа гримеров: все выглядело 
очень натурально.
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Баба Люся была готова отдать 
миллион за «заказ».

81-летняя бабушка 
заказала киллеру 
участкового  
за миллион рублей

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Могут ли бабу Люсю 
освободить 
от ответственности 
по возрасту

- Покушение на жизнь сотрудника право-
охранительных органов - это более тяжкое престу-
пление, чем покушение на убийство. И ни одна из 
мер освобождения от наказания здесь не приме-
нима. В подобных случаях назначают психолого-
психиатрическую экспертизу, чтобы выяснить вме-
няемость фигуранта. И если основания считать его 
психически невменяемым будут, то назначается при-
нудительное лечение в спецучреждении, - пояснил ад-
вокат бюро «Правовой статус» Алексей Иванов.

Олег ГАЛИМОВ,  
Татьяна АУСТ  
(«КП» - Екатеринбург»)

Можно ли подхватить 
болезнь через посылки?

В Екатеринбурге ЧП: ме-
нингококк стремительно 
распространился среди 
сотрудников одного из цен-
тров Ozon. По данным Роспо-
требнадзора, его подхватили 
как минимум семь человек*. 
Двоих не спасли.

ОТ ЧЕЛОВЕКА  
К ЧЕЛОВЕКУ

Первой погибшей была 
46-летняя Анна. Она умер-
ла еще 26 июня. Второй по-

гибший - 21-летний Кирилл. 
Смерть наступила 1 июля.

В региональном минздра-
ве не спешат заявлять о том, 
что причиной смерти стала 
именно менингококковая ин-
фекция.

- Мы подтверждаем факт 
смерти двух человек. Но 
сейчас проводятся необ-
ходимые исследования для 
определения причин, - уточ-
няют в ведомстве.

Между тем жители Ека-
теринбурга уже начинают 
отказываться от посылок. 
Основные вопросы: что это 
за смертоносная инфекция? 
И можно ли подхватить ее 
через посылки?

Возбудитель менингокок-
ковой инфекции - бактерия 
Neisseria meningitidis, ко-
торая, как говорят врачи-
инфекционисты, передается 
только от человека к чело-
веку. Источником инфекции 
могут быть как больные, так 
и бактерионосители. Под по-
следними подразумеваются 
люди, которые переболели 
либо бессимптомно, либо в 
легкой форме.

Путь передачи при ме-
нингококковой инфекции 
только один  - воздушно-
капельный. То есть для 
заражения нужен тесный 
контакт с больным или бак-
терионосителем. 

СИМПТОМЫ
- Коварство этой инфек-

ции заключается в том, что 
она очень часто протекает 
в стертой (похожей на обыч-
ное ОРЗ.  - Ред.) форме,  - 
говорит доцент кафедры 
инфекционных болезней и 
клинической иммунологии 
Уральского государственно-
го медицинского университе-
та Павел Кузнецов. - Пер-
вое место, куда попадают 
бактерии, - это носоглотка. 
Здесь они вызывают есте-
ственную ответную реак-
цию - воспаление, которое 
проявляется небольшим 
повышением температуры 
на 3 - 5 дней, слабостью, 

першением в горле, весь-
ма скромным насморком 
и кашлем. Человека ниче-
го не настораживает, и если 
его иммунитет справляется 
на этом этапе, то он может 
либо выздороветь, либо 
стать бактерионосителем.

Но если иммунная защи-
та на уровне носоглотки не 
справляется, то менингокок-
ки попадают в кровь. И мо-
гут достигнуть и мозговых 
оболочек, вызывая их тяже-
лое воспаление - менингит. 
В этом случае появляются 
резкая головная боль, све-
тобоязнь, озноб, рвота и су-
дороги. По данным медиков, 
летальным исходом могут за-

кончиться 10 - 20% тяжелых 
случаев этой инфекции.

Что сделать, чтобы не 
играть «в русскую рулетку» 
с менингококком?

- Менингококковая ин-
фекция - вакциноуправля-
емая,  - подчеркивает кан-
дидат медицинских наук 
Павел Кузнецов. - Именно 
поэтому врачи советуют по-
ставить соответствующие 
прививки детям перед на-
чалом посещения детского 
сада, школы или института. 
Взрослым  - при выходе в 
новый коллектив. 

Два сотрудника Ozon  
погибли после вспышки менингококка

 ■ ЧП

Оперативная 
информация - на KP.RU

* Данные на момент 
верстки номера  
в четверг, 6 июля.



Россия
www.kp.ru10  07.07.2023 

Анна ЛУКЬЯНОВА

«Дети подземелья», 
«Муму», «Вот моя дерев-
ня, вот мой дом родной» - 
это все наша классика, 
которую дети должны 
знать. Однако продви-
нутые учителя все чаще 
говорят: программную 
литературу дети и так 
пройдут на уроках, а на 
летних каникулах им 
надо почитать что-то 
более современное и по-
нятное, нежели сюже-
ты из позапрошлого века. 
Чтобы заинтересовались 
чтением. Ведь когда ре-
бенку читать книги бу-
дет не менее интересно, 
чем зависать в планше-
те, тогда он и школьную 
программу осилит!

Но родители ломают 
голову: что предложить? 
Публикуем для ориен-
тира самую свежую 
подборку от знамени-
той столичной «гайда-
ровки» - Центральной 
городской детской би-
блиотеки имени А. П. 
Гайдара, которой уже 
90 лет и куда ходят по-
колениями. Всего в под-
борке порядка 200 книг. 
Мы выбрали наиболее 
свежие произведения.

Для москвичей все 
эти книги, к слову, до-
ступны бесплатно по 
единому читательско-
му билету - их можно 
зарезервировать через 
сайт mos.ru и взять по-
читать в любой библио-
теке столицы. В других 
городах библиотеки 
тоже активно работают 
со школьниками, хотя с 
новинками там бывает 
туго, а в магазине они 
дороги. Но и тут есть ва-
рианты - электронные 
или аудиоверсии стоят 
дешевле, можно найти в 
интернете начитки, сде-
ланные любителями, и 
послушать бесплатно.

 ДЛЯ 1 - 2-Х КЛАССОВ
Станислав Востоков. 

«Коровья удочка» 
Ксения Горбунова. «Кто 

ты, няня Ву?» 
Лаурис Гундарс. «При-

вет, Кит!» 
Евгения Гюнтер. «На 

дачу! История загородной 
жизни»

Даниэла Дрешер. «Гном 
из водосточной трубы»

Анастасия Ковален-
кова. «Мышонок, который 
Там»

Михаил Пегов. «Покори-
тели глубин. История под-
водных погружений»

Бьёрн Рёрвик. «Аку-
лиска Враг Редиски и 

другие истории о Лисе и 
Поросенке» 

Андрей Усачёв, Галина 
Дядина. «12 сов» 

 ДЛЯ 3 - 4-Х КЛАССОВ
Константин Арбенин. 

«Как я подружился с летом: 
из дневника сказочника» 

Олег Бундур. «У меня 
собака заболела: 36 исто-
рий из жизни ветеринарной 
станции»

Дарья Варденбург. «Ни-
кита ищет море»

Станислав Востоков. 
«Прокопий Капитонов»

Камиль Зиганшин. «Ма-
ха, или История жизни ку-
нички»

Лоренц Паули. «Риго и 
Роза: 31 история о чудных 
мелочах»

Софья Ремез. «Замет-
ки Гоши Куницына, ученика 
4 «А» класса»

Мартин Содомка. «Как 
построить железную дорогу: 
техническая сказка из века 
пара»

Кристина Стрельнико-
ва. «Тетя Шляпа, или Укро-
щение Тамаранды»

Марина Улыбышева. 
«Все точки над Ё»

Эрнест д'Эрвильи. «При-
ключения доисторического 
мальчика»

Михаил Яснов. «День 
рождения» (поэтический 
сборник для семейного чте-
ния)

 ДЛЯ 5-ГО КЛАССА
Евгения Басова. «Наша 

Земля - дышит: короткие 
рассказы о Севере»

Мария Бойко. «Почему 
бриллианты дороже воды? 
И еще 47 вопросов про 
экономику»

Джеральд Даррелл. 
«Говорящий сверток: ска-
зочная повесть»

Григорий Кружков. 
«Жизнь и удивительные 
приключения знаменитого 
синьора Пульчинеллы из 
Неаполя»

Карина Луар. «Приду-
мано природой. Биомиме-
тика»

Татьяна Март. «Анька М 
и Анька П»

Мария Парр. «Вафель-
ное сердце»

Мария Парр. «Вратарь 
и море»

Тимофей Скоренко. 
«Думай и изобретай»

Анастасия Строкина. 
«Девятая жизнь кота Нель-
сона»

Тоон Теллеген. «Не все 
умеют падать»

Антонина Шипулина. 
«Землеройки и щелезубы»  

 ДЛЯ 6-ГО КЛАССА
Питер Банзл. «Механиче-

ское сердце»
Эмма Кэрролл. «Небес-

ные преследователи»
Светлана Лаврова.  

«Трилобиты не виноваты»
Виктория Ледерман.  

«Календарь ма(й)я»
Елена Липатова. «Мил-

лион за теорему! Математи-
ческий квест»

Майкл Морпурго. «В 
ожидании Ани»

Кристина Стрельнико-
ва. «День глухого кита»

Схап Аннет. «Лампешка»
Майя Тобоева. «Тайна 

лесной поляны: школьная 
повесть»

Мария Федотова. «Игра 
в камешки»

Дарья  Чудная .  
«Животные-космонавты. 
Первые покорители кос-
моса»

 ДЛЯ 7-ГО КЛАССА
Анна Вольтц. «Аляска»
Дэн Гемайнхарт. «Редкая 

отвага»
Андрей Жвалевский. 

«Время всегда хорошее»
Дмитрий Ищенко. «В по-

исках мальчишеского бога»
Гордон Корман. «Ре-

старт»
Юлия Кузнецова. «Фо-

нарик Лилька»
Жан-Клод Мурлева. 

«Река, текущая вспять»
Ася Петрова. «Кто что 

скажет - все равно»
Евгений Рудашевский. 

«Куда уходит кумуткан»
Елена Рыкова. «Однаж-

ды кажется окажется: книга 
первая»

Ульф Старк. «Чудаки и 
зануды»

Наталья Шицкая. «Со-
бачелла»

 ДЛЯ 8-ГО КЛАССА
Ирина Богатырева. «Лу-

ноликой матери девы»
Дарья Варденбург. «Пра-

вило 69 для толстой чайки»
Мария Грипе. «Папа Пе-

лерин»
Дарья Доцук. «Я и мое 

чудовище»
Майя Лазаренская. 

«Когда оттаивают ма монты»  
Александра Лит-

вина. «История старой 
квартиры: посвящается на-
шим бабушкам и дедушкам»

Мари-Од Мюрай.  
«Умник»

Дэн Смит. «Волчица»
Роланд Смит. «Пик»
Ульф Старк. «Пусть тан-

цуют белые медведи»

 ДЛЯ 9-ГО КЛАССА
Мария Бахарева. «Фер-

мерские рынки мира: кру-
госветное путешествие»

Лев Брандт. «Браслет: 
повести о лошадях»

Эдуард Веркин. «Осен-
нее солнце»

Винс Воутер. «Бумаж-
ный мальчик»

Брайан Галлахер. «На 
краю Отонаби»

Андрей Жвалевский.  
«Сиамцы»

Маркус Зусак. «Книж-
ный вор»

Дэниел Киз. «Цветы для 
Элджернона»

Елена Ленковская. 
«Мангупский мальчик»

Татьяна Мастрюкова. 
«Болотница»

Жан-Клод Мурлева. 
«Зимняя битва»

Ева Немеш. «Субтитры: 
повести»

Мария Папаянни. «Оди-
нокое дерево»

Мария Пастернак. «И 
охотник вернулся с холмов»  

Энн Файн. «Мучные мла-
денцы»

 ДЛЯ 10-ГО КЛАССА
Наиль Измайлов.  

«Убыр»
Юлия Кузнецова. «Пер-

вая работа»
Виктория Ледерман. 

«Первокурсница»
Анна Никольская. «Апо-

калипсис Антона Перчика»
Виктор Потиевский. 

«Мага уводит стаю: повесть 
о волках»

Олег Раин. «Слева от 
Солнца»

Тимоте де Фомбель. 
«Книга Джошуа Перла»

Вадим Шефнер. «Се-
стра печали»

Гэри Шмидт. «Беда»
Елена Шолохова. «За-

претная земля (повесть и 
рассказы)»

Павел Шушканов. «Ка-
рантинная зона»

 ДЛЯ 11-ГО КЛАССА
Сергей Баруздин. «Ее 

зовут Елкой: повести о жен-
щинах»

Джон Грин. «Виноваты 
звезды»

Юлия Линде. «Улица 
Ручей»

Фернандо Мариас. 
«Где кончается небо»

Янн Мартел. «Жизнь 
Пи»  

Анне Провост «Паде-
ние»  

Умберто. Эко. «Имя ро-
зы»

Полезные каникулы

Малышам - сказки и комиксы, 
подросткам - страшилки и фэнтези

Kак детям 
пережить летние 

каникулы 
без потери 

знаний -
 советы экспертов на сайте KP.RU
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Классика - это хорошо, но сюжеты позапрошлого века 
не всегда понятны и близки детям. А в мире современной 

литературы столько всего интересного!

А еще авторские тематические - 
«Что читать в 14 - 15 лет?» 

Оксаны Смирновой - учителя 
русского языка и литературы 

«Традиционной гимназии»; «100 книг 
по истории, культуре и литературе 

народов Российской Федерации» Игоря 
Сухих - профессора СПбГУ; 

«Современная литература для 
разных возрастов» Натальи 

Свириной - профессора, 
зав. кафедрой педагогики Института 
специальной педагогики и психологии.

СОВЕТЫ ОТ ПРОФЕССОРОВ

На сайте Гильдии 
словесников появился 
новый раздел - «Летнее 
чтение». Педагоги лучших 
гимназий и профессора 
вузов предложили перечни 
книг «из личного опыта». 
Есть для каждого класса 
с 5-го по 11-й. Д
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Что предложить 
почитать школьнику, 

если рекомендованный 
список на лето 
«не заходит».

Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая 
мама! Узнайте о типичных трудностях, с которыми 
сталкиваются мамы детишек в возрасте от 0 до 7 
лет, и как с ними справляться, не срываясь и не ис-
пытывая чувства вины.

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.
kp.ru!

А также на сайте labirint.ru
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Еще больше  
новостей читайте  

на нашем сайте 
tumen.kp.ru

Сведения о размере и других условиях оплаты эфирного 
времени, предоставляемого ООО «Радио Тюмени» при прове-
дении предвыборной агитации на радиоканале «Фактория» (регистра-
ционный номер средства массовой информации ЭЛ № ФС 77-74371, 
зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций 23 ноября 
2018 года, дата первичной регистрации - 17.10.2001) в период из-
бирательной кампании по выборам губернатора Тюменской области, 
по выборам депутатов Тюменской областной думы седьмого созыва 
по одномандатным избирательным округам № 19 (Калининскому  
г. Тюмени) и № 20 (Восточному г. Тюмени), назначенных на 10 сен-
тября 2023 года, по выборам депутатов Тюменской городской думы 
восьмого созыва, назначенных на 10 сентября 2023 года.

Стоимость 60 (шестидесяти) секунд эфирного времени в 
аудиоролике - 6 600 (шесть тысяч шестьсот) рублей.

Стоимость 60 (шестидесяти) секунд эфирного времени в 
формате интервью в программе «Главная тема» - 2 500 (две 
тысячи пятьсот) рублей.

НДС не облагается в связи с применением права об освобождении 
от обязанности по исчислению и уплате НДС.

Предоплата - 100%.
ООО «Радио Тюмени».

Просим считать публикацию сведений о размере и других условиях оплаты в № 49 
(27497) газеты «Комсомольская правда» - Тюмень» от 30.06.2023 г. недействительной.

Сведения о размере и других условиях оплаты эфирного 
времени, предоставляемого ООО «Регион 72» для проведения 
предвыборной агитации на радиоканале «Регион 72» (регистрационный 
номер средства массовой информации ЭЛ № ТУ 72-01699, зарегистри-
ровано Управлением Роскомнадзора по Тюменской области, Ханты-Ман-
сийскому автономному округу - Югре и Ямало-Ненецкому автономному 
округу 15 июня 2023 года, дата первичной регистрации - 01.11.2006) 
в период избирательной кампании по выборам губернатора Тюменской 
области, по выборам депутатов Тюменской областной думы седьмого 
созыва по одномандатным избирательным округам № 19 (Калининскому 
г. Тюмени) и № 20 (Восточному г. Тюмени), назначенных на 10 сентября 
2023 года, по выборам депутатов Тюменской городской думы восьмого 
созыва, назначенных на 10 сентября 2023 года.

Стоимость 60 (шестидесяти) секунд эфирного времени 
в аудиоролике - 4 800 (четыре тысячи восемьсот) рублей.

Стоимость участия 60 (шестидесяти) секунд эфирного 
времени в формате интервью в программе «Народ хочет 
знать» - 2 500 (две тысячи пятьсот) рублей.

НДС не облагается в связи с применением права об освобождении 
от обязанности по исчислению и уплате НДС.

Предоплата - 100%.
ООО «Регион 72».

Просим считать публикацию сведений о размере и других условиях оплаты в № 49 
(27497) газеты «Комсомольская правда» - Тюмень» от 30.06.2023 г. недействительной.

Сведения о размере и других условиях оплаты эфир-
ного времени, предоставляемого ООО «Победа» для про-
ведения предвыборной агитации на радиоканале «Радио Победы» 
(регистрационный номер средства массовой информации ЭЛ  
№ ТУ 72-01483, зарегистрировано Управлением Роскомнадзора 
по Тюменской области, Ханты-Мансийскому автономному окру-
гу - Югре и Ямало-Ненецкому автономному округу 25 октября 
2017 года, дата первичной регистрации - 15.02.2010) в период 
избирательной кампании по выборам губернатора Тюменской 
области, по выборам депутатов Тюменской областной думы 
седьмого созыва по одномандатным избирательным округам  
№ 19 (Калининскому г. Тюмени) и № 20 (Восточному г. Тюмени), 
назначенных на 10 сентября 2023 года, по выборам депутатов 
Тюменской городской думы восьмого созыва, назначенных на 
10 сентября 2023 года.

Стоимость 60 (шестидесяти) секунд эфирного времени 
в аудиоролике - 3 600 (три тысячи шестьсот) рублей.

НДС не облагается в связи с применением права об освобождении 
от обязанности по исчислению и уплате НДС.

Предоплата - 100%.

ООО «Победа».
Просим считать публикацию сведений о размере и других условиях оплаты в № 49 
(27497) газеты «Комсомольская правда» - Тюмень» от 30.06.2023 г. недействительной.

 ■ БИЗНЕС-ПРЕСС

Силовики застрелили готовившего 
теракт сторонника Украины
Виктория ГАВРИК

Кроме самодельного 
взрывного устройства, 
у преступника нашли 
пистолет Макарова.

В Тюменской области 4 июля сило-
вики застрелили мужчину, который 
пытался устроить теракт на нефтепро-
воде. Мужчина вел активную пере-
стрелку с оперативниками при задер-
жании. Инцидент произошел около 
деревни Кукушки в Исетском районе. 
Там и был обнаружен террорист со 
взрывчаткой у объекта газопровода. 
По предварительной информации, 
мужчина собирался устроить теракт 
на территории региона.

- Житель города Тюмени, являясь 
сторонником радикальных взглядов 
и разделяя идеологию запрещенного 
террористического украинского во-
енизированного объединения, пла-
нировал осуществить подрыв одного 
из объектов ТЭК, расположенного 
на территории Тюменской области, 
- рассказали в пресс-службе След-
ственного комитета Тюменской об-
ласти.

Силовики застрелили мужчину воз-
ле объекта нефтегазовой компании. 

По данным следователей, при себе 
преступник имел взрывчатку. Он пер-
вый начал стрельбу по сотрудникам 
правоохранительных органов. 

Кроме самодельного взрывного 
устройства, у преступника был об-
наружен пистолет Макарова калибра 
9 мм. Силовики пытаются выяснить, 

самостоятельно действовал потенци-
альный подрывник или по чьим-то 
инструкциям. По факту инцидента 
следователи завели уголовное дело 
«Посягательство на жизнь сотруд-
ника правоохранительного органа» и 
«Приготовление к совершению тер-
рористического акта».

Следователи завели два уголовных дела.

 ■ ЛЮДИ, ВЫ ЗВЕРИ!

На Лесобазе 
выбросили 
собаку  
с четвертого 
этажа
Серафима КРАСНОВА

На момент падения 
пес уже был мертв.

Житель Тюмени выбросил собаку 
с четвертого этажа многоквартир-
ного дома в районе Лесобаза, на 
улице Судостроителей, 32. При-
зыв о помощи появился в группе 
«ЧС Тюмень» в социальной сети 
«ВКонтакте». Люди были в шоке. 
По словам очевидцев, мужчина 
сбросил уже мертвую собаку, она 
была запакована в полиэтилено-
вый мешок.

«С 4-го этажа некий «человек» 
сбросил мертвую собаку, запако-
ванную в полиэтиленовый мешок 
и обернутую в ковер! Ужасно во-
няло тухлятиной. Видимо, убил он 
ее дома еще суток двое назад. Ска-
зать, что мы были в шоке, - ничего 
не сказать», - пишут пользователи 
в социальных сетях, приклады-
вая фотографии с места проис-
шествия.

В комментариях под постом мест-
ные жители рассказали, что вчера 
по этому адресу сотрудники поли-
ции забрали владельца животного. 
В пресс-службе УМВД России по 
Тюменской области уточнили, что 
заявление поступило в отделение 
полиции.

- Личность мужчины установле-
на. По данному факту в настоящее 
время проводится проверка, - со-
общили в пресс-службе ведомства 
редакции «КП».

Мужчина рассказал полицей-
ским, что обнаружил собаку уже 
мертвой в квартире, поэтому решил 
избавиться от тела. Он планировал 
закопать труп животного, предва-
рительно выкинув с балкона.

Мария ВАСИЛЬЕВА

Продукция предприятия 
была признана 
некачественной  
и опасной  
для употребления.

В Москве провели эксперти-
зу сливочного масла, произве-
денного на тюменском заводе 
«Сибирский вкус». Продукция и 
товар предприятия были призна-
ны некачественными и опасны-
ми для употребления. Согласно 
информации, размещенной на 
портале ФГИС «Единый реестр 
проверок» Генпрокуратуры РФ, 
на самом деле это низкосорт-
ный фальсификат с добавлени-
ем пальмового масла.

По результатам проверки 
компании вынесли предупреж-
дение: молочная продукция тю-
менского предприятия в течение 
установленного срока должна 

быть изъята из оборота и ути-
лизирована.

Отметим, что проверка на 
территории тюменского заво-
да проходила 20 июня 2023 

года. Однако ее результаты бы-
ли опубликованы на текущей 
неделе. Это второе предосте-
режение предприятию «Сибир-
ский вкус». Первое ему было 
вынесено 6 июня. Аналогичные 
нарушения в реализации про-
дукта были обнаружены сотруд-
никами надзорного ведомства 
в мае текущего года.

Согласно открытым данным, 
в 2022 году выручка предпри-
ятия увеличилась на 59% - до 
411 миллионов рублей, чистая 
прибыль сократилась на 96% и 
составила 196 тысяч рублей. За 
период с 2015 года в арбитраж-
ных судах было рассмотрено 
11 дел с участием «Сибирского 
вкуса». В шести случаях компа-
ния выступала в роли ответчика.

 ■ ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ

В сетевых магазинах нашли паленое сливочное масло

Опасную молочку должны утилизировать.
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Люся КАРАВАЕВА

Антон был невыносим. 
Его жена Люся часто ему об 
этом говорила. И даже, бы-
вало, демонстративно швы-
ряла обручальное кольцо в 
мусорное ведро: так муж ее 
выбешивал.

Главное, со стороны по-
смотреть на Антона - и вроде 
придраться не к чему. Рассу-
дительный, скрупулезный в 
мелочах, а значит, супруга ему 
дело могла доверить важное, 
будучи уверенной, что муж 
не подведет, ответственный, 
крепких напитков вне празд-
ничных дат не употреблял, не 
курил и отец был не самый 
плохой, зарплату всю до по-
следней копеечки в дом нес. 
Словом, если закрыть глаза не 
некоторые недостатки, вполне 
приличный вариант. Но гру-
биян.

ВАЖНО НЕ КАК, А ЧТО!
Тысячу раз она просила мужа 

«фильтровать базар» и пожа-
леть ее обидчивую душу, но 
Антон как будто 
специально то и 
дело «плевался 
в пространство 
негативом». Да-
же без особого 
повода. Накру-
тит у себя в голо-
ве каких-нибудь 
выводов, наду-
мает сам себе 
расстройство - 
и давай воздух 
сотрясать не-
приятными ин-
тонациями.

Н а п р и м е р , 
вчера ни с того ни 
с сего наехал на 
сына-подростка. 
Просто вспом-
нил, что про-
шел уже целый 
месяц лета, а ча-
до 13-летнее ни 
одной книжки из списка для 
внеклассного чтения даже не 
открыло. Вспомнил - и давай 
выговаривать. Долго, нудно и 
с применением полунорматив-
ной лексики. То есть как бы и 
без мата, но сильно невежли-
во. Ничего, мол, сын не делает, 
одной только дурью мается в 
своих тиктоках, а раз так, то и 
на день рождения тоже ничего 
не получит. Вроде все верно, 
вполне такое допустимо для 
отца, чей сын окончил седь-
мой класс с семью тройками.

НО ПОЧЕМУ Ж ТАК ГРУБО?
«Антоша, - внушала Люся и 

после конкретно этого спича, 
и сто раз до него, - все то же 
самое можно сказать другими 
словами, без грубости и непри-
ятных уничижительных ноток 
в голосе». Но ни разу не бы-

ла услышана. Антон округлял 
удивленно глаза, делал бровки 
домиком и парировал, что ни-
чего такого не сказал. А потом 
пускался в долгие объяснения 
причин своего недовольства, 
притягивая за уши малоубеди-
тельные для Люси аргументы. 
Нужны они ей триста лет! Она 
же не про причины, толкнув-
шие его обругать сына, тол-
кует, не про саму идею мужа 
заставить чадо взять в руки 
книгу из списка для летнего 
чтения! В этом она с Антоном 
солидарна. Речь всего лишь 
про манеру. Злобную и про-
тивную.

Но вот этих-то жениных пре-
тензий Антон никогда не мог 
понять. Какая разница, думал 
он, как говорить, главное - что. 
Иногда ведь голос повысишь - 
тебя лучше услышат.

Людмиле и самой частень-
ко доставалось от Антона. В 
ссорах, просто в разговорах, 
когда, казалось, вообще не 
было повода для выяснения 
отношений.

- Давай ты не будешь гру-
бить? - время от времени пы-
талась она его образумить.

- Давай, - покладисто от-
вечал тот и ласково обнимал 
жену в знак согласия, но при 
первом же удобном случае 
снова пускался во все тяжкие.

Причем заметно было, что от 
такой манеры разговора он не 
получает ни малейшего удо-
вольствия. Просто так у него 
выходило. Или не просто?

ВИНОВАТА ЛИ Я?
Люда ничего не могла с этим 

поделать и иногда просто пла-
кала от бессилия. А потом бу-
шевала.

- Да что с тобой?! - кричала 
она Антону в лицо, в которое 
была готова вцепиться.

А действительно, что с ним?
- Настоящих природных гру-

биянов и хамов не так мно-

го, - уверяет семейный психолог 
Эдуард Толохов. - У большин-
ства мужчин могут быть впол-
не объяснимые причины для 
грубости, которую они просто 
не могут контролировать. 

Во-первых, грубиян может 
повторять модель поведения 
в родительской семье, это вам 
любой психолог скажет (так 
что встреча с родителями на 
ранней стадии знакомства - 
неплохая идея, многое станет 
понятно о будущем супруге). 

Во-вторых, грубость может 
быть результатом понижен-
ной самооценки или выпле-
скивания на жену негатива, 
который мужчина боится вы-
сказать окружающим. Допу-
стим, его обижает на работе 
начальник, которому он отве-
тить не может - возможны по-
следствия. А дома другое дело, 
он тут царь и бог, можно дать 
волю чувствам, тут ему за это 
ничего не будет. 

И еще, кстати, так называе-
мые маменькины сынки тоже 
частенько склонны скатывать-

ся до грубо-
сти, если им 
кажется, что 
жена в чем-то 
проигрывает 
матери.

При этом 
ж е н щ и н а , 
как уверя-
ет психолог, 
также, того 
не ведая, мо-
жет толкать 
мужчину на 
г р у б о с т ь . 
Допустим, 
он, бедный, 
и сам по-
нимает, что 
у него руки 
не из того 
места ра-
стут, так 
не надо его 

подкалывать по поводу 
каждого неправильно вбитого в 
стену гвоздя. Тут связь прямая: 
будете подкалывать - он будет 
огрызаться в ответ, про явите 
понимание - глядишь, и запи-
шется на курсы правильного 
обращения с молотком.

В общем, чтобы понять, от-
куда у мужниной грубости ра-
стут ноги, жене нужно взять 
себя в руки и проанализиро-
вать еще и собственное по-
ведение и отношение к лю-
бимому. Ведь грубость еще и 
оттого может происходить, что 
мужчина чувствует: не любят 
его здесь, не ценят. Вот он и 
дергается по поводу и без.

Получается, муж грубиян, 
а виновата, как обычно, жен-
щина? Нет, конечно. Просто 
если есть возможность как-
то исправить ситуацию, ни-
кто лучше женщины этого не 
сделает.

Мужчина и женщина
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Ты, Зин, на грубость 
нарываешься

Манеры мужа 
во многом 

зависят 
от жены.

Вы почувствуете, что в вашей жизни происходят 
перемены, более того, вы стремительно несетесь 
им навстречу. Сил у вас хоть отбавляй, и вы мо-
жете сделать даже больше, чем планировали 
изначально. Направляйте эту энергию в мирное 

русло, чтобы не вляпаться в неприятности.

С одной стороны, отношения с людьми у вас 
никак не наладятся, возможно, они даже ухуд-

шатся. Но при этом у вас удивительно удачно 
складываются все другие дела, в которых вам не 
нужно взаимодействовать с людьми, и в итоге вы 

остаетесь в выигрыше.

Испортить эту очень даже неплохую 
неделю можете лишь вы сами. Капризы, 

неадекватные реакции, желание ввязаться в сомни-
тельные затеи… Узнаете свою темную сторону? 
Ее обязательно нужно удержать в узде, и тогда 

неделя принесет вам массу приятных впечатлений.

Вы сможете горы если не свернуть, то основательно 
их подвинуть. Эта неделя исключительно благоприятна 

для личной жизни. Все, что вы делаете сейчас, при-
несет богатые плоды уже в ближайшем будущем. 
А еще это хорошее время для финальной фазы 

проектов и обучения. Вы полны сил и энтузиазма. 

Львов ждут изменения, и насколько они хо роши 
или нехороши, пока непонятно. Самый лучший ва-
риант - если вы просто завершаете какое-то дело и 
начи наете новое. Если же ситуация идет по менее 
удачному сценарию, главное - не рубить сплеча и 
дать себе время подумать.

Девы обычно разумны и сдержанны. Но на этой 
неделе вас так и будут привлекать всевозможные 
«скандалы, интриги, расследования» и тайные де-
ла. От них надо держаться подальше. Из плюсов 
недели  - вас будет готов поддержать кто-то из 
окружения, даже если вы этого и не ждали.

Помните поговорку «что имеем  - не храним, 
потерявши  - плачем»? Велика вероятность, что 
все пойдет именно так. Цените то, что имеете, 
не принимайте это как должное. Все зависит от 
вашего поведения и внутреннего состояния, так 

что не теряйте правильный, хороший настрой.

Если вас что-то не устраивает в отноше-
ниях или не устраивают сами отношения, 

не поддавайтесь соблазну - не мстите, не скандаль-
те. Если готовы, завершите отношения мирно. Тем 
более вам есть чем заняться - работа, карьера и 
финансы требуют пристального внимания.

Главная опасность недели  - это очень 
настырные и недружелюбно настроенные 

третьи лица. Эти товарищи не просто суют свой 
нос в ваши дела - они до отвращения активны и 
постараются вбить клин между вами и вашими 

партнерами. Ваша задача - пресечь эти попытки.

Серия благоприятных перемен, начавшая-
ся на прошлой неделе, продолжится. Дав-

няя проблема наконец разрешится, это позволит 
проявить себя - в первую очередь это коснется 
финансов и работы. А вот в личных отношениях 
нужно проявить осторожность и дипломатию.

В финансовой сфере ситуация заметно 
улучшится. Вы приложили много усилий, 

чтобы разобрать ворох проблем, и это начинает 
приносить плоды. Продолжайте идти к своей цели. 
В отношениях с людьми не все гладко, но самые 
близкие останутся с вами.

В ваши отношения пытается влезть кто-то по-
сторонний. Объясните им, что третий - лишний. 

Пусть ищут себе другую цель. В работе все не так 
напряженно, вы можете многого добиться, осо-
бенно если у вас есть возможность действовать 
самостоятельно, не опираясь на кого-то еще.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

10 - 16 июля

Подготовила Евгения АН.

Весы



Россия
www.kp.ru 1307.07.2023

Джульетту из малень-
кого южного городка 
Абинск в семейной 
саге «Райские яблоч-
ки» сыграла уроженка 
Подмосковья Ольга Фи-
липпова. Героиню звали 
Кармен: сирота, живу-
щая с тетей, вдруг зна-
комится с красивым студен-
том МГУ Павлом (Александр 
Пашков, на фото). Им очень 
хочется быть вместе, но все 
на свете против этого. Геро-
ев, конечно, ждал хеппи-энд. 
А вот саму актрису - нет. На 
момент съемок Ольга жила с 
Владимиром Вдовиченко-
вым, которому родила дочь 
Веронику (ей сейчас 18 лет), 
но после 10 лет гражданского 
брака Владимир ушел к актри-
се Елене Лядовой.

Теперь Филиппова не рас-

пространяется о своей личной 
жизни, зато невероятно рабо-
тоспособна - сыграла более 
60 ролей в кино и сериалах 
(«Антиснайпер», «Истребите-
ли», «Все как у людей», «Ку-

кольник» и др.). В 46 лет актри-
са держит себя в прекрасной 
форме и души не чает в лю-
бимой дочери, которой, по ее 
словам, достался «взрывной 
папин характер».

Ищите женщину

Главная героиня, 
молодая учитель-
ница Вера, от-
правляется в 
чужую страну 
(некий Богу-
стан, хотя это 

всего лишь на-
звание небольшо-

го города в Узбеки-
стане) на поиски без вести 
пропавших мужа и сына. 
Наркоторговцы, коварные 
восточные интриги, банди-

ты и даже повстанцы - ни-
когда еще счастье не было 
настолько далеким...

После бенефиса в «Сле-
де Саламандры» эффект-
ная Евгения Лоза (в кадре 
с партнером по сериалу 
Фархадом Махмудо-
вым) застолбила за собой 
образ хрупкой, но сильной 
героини, столь нужной в 
мыльных операх («Лжесви-
детельница», «Домик у ре-
ки», «Восток-Запад» и др.). 

Артистка лишь раз офици-
ально была замужем - за 
коллегой Антоном Баты-
ревым. Брак продержал-
ся менее года, в 2020-м 
пара оформила развод.

- Не хочу обидеть акте-
ров, но воспринимать их 
как мужчин не могу, - гово-
рила Лоза. - Мерил Стрип 
однажды сказала: «Актри-
са - больше, чем женщина, 
актер  - меньше, чем муж-
чина». Я с этим согласна!

Роль очень сильной, но не очень 
привлекательной женщины в сериале 
«Серафима прекрасная» исполнила 
Екатерина Порубель. За 12 серий га-
баритная конезаводчица Сима Зорина 
переживает гибель родителей в ДТП, 
болезнь ребенка, измену мужа, поджог 
конюшни и много чего еще. 

Несмотря на вроде бы типичную 
сельскую внешность, Екате-
рина  - москвичка: окончив 
Щепкинское театральное 
училище, она поступила в 
труппу Малого театра, где 
служит до сих пор. 

Образ Серафимы, за 
который артистка полу-
чила ТЭФИ, пытались экс-
плуатировать на ТВ - доверили 
Екатерине вести шоу «Три богатыря», 
посвященное личным проблемам оди-
ноких деревенских женщин. Долго в 
эфире проект не продержался. Одна-
ко актриса сильно не расстроилась 

и продолжила сниматься 
в кино и сериалах («Чер-
чилль», «Ночные сестры», 

«Перелетные птицы» и др.). 
Сейчас Екатерина значитель-

но похудела и растит троих де-
тей - Савву (15 лет), с отцом которого 
разошлась, еще будучи беременной, а 
также Лукьяна (11 лет) и Льва (6 лет) 
от нынешнего мужа, осветителя Ана-
толия Левенца.

История красавицы Ва-
силисы, которая на Край-
нем Севере трудится еге-
рем в государственном 
заповеднике и противо-
стоит разнообразной 
местной шушере (в том 
числе и высокопоставлен-
ной), растопила народные 
сердца. Главную героиню 
сыграла москвичка Мари-
на Казанкова, похожая 
скорее на модель, неже-
ли на защитницу зайцев 
и медведей. Выросла Ма-
рина максимально далеко 
от тайги - в Италии, куда 
переехала с семьей в 
совсем юном возрасте. 
Вернувшись на родину, 
поступила во ВГИК. «Хо-
зяйка тайги» стала самой 
звездной ролью Марины, 
хотя в послужном списке 
артистки есть и «Закры-

тая школа», и 
«Триггер», и «Бед-
ная Настя». Интерес-
но, что годы спустя после 
«Хозяйки тайги» актриса 
«перешла на сторону 
врага» и сыграла брако-
ньершу в сериале «Запо-
ведный спецназ». А еще 
Марина вместе с Юлией 
Пересильд и другими ак-
трисами пробовалась в 
«Вызов».

Вообще складывается 
впечатление, что актер-
ская карьера  - не само-
цель для Казанковой. 
Папа, чемпион России и 
бронзовый призер ЧМ по 
фридайвингу (подводное 
плавание с задержкой 
дыхания), приучил дочь 
к экстриму: с малых лет 

она водила ма-
шину, участвовала 

в Италии в автогонках, 
сидела за штурвалом вер-
толета, прыгала с пара-
шютом, а позже сама 
всерьез увлеклась фри-
дайвингом - стала чемпи-
онкой мира, превзойдя 
отца (проплыла 152 ме-
тра на глубине 15 ме-
тров) и не раз попадала 
в Книгу рекордов Гиннес-
са. А еще инструктирова-
ла мировую поп-звезду 
Бейонсе для подводных 
съемок клипа на песню 
Runnin' (Lose It All).Сей-
час 41-летняя актриса 
счастлива в браке и вос-
питывает любимую дочь 
Анжелику, которой в этом 
году исполняется 14.

Роль приехавшей в Москву из Донецкой 
области простушки Кати Булычевой, что меч-
тает поступить в институт и стать поваром, 
но устраивается посудомойкой, в 2006 году 
сыграла тульская артистка Евгения Осипова. 
Проект подарил актрисе почти столько же 
надежд, сколько и ее героине.

- На самом деле эта история сыграла 
со мной злую шутку, потому что, про-
снувшись знаменитыми, мы всерьез 
подумали, что дальше нас ждет 
большой успех в российском ки-
нематографе, потом в Голливуде 
и что вообще впереди нескуч-
ная жизнь, - вспоминала потом 
Осипова.  - Но я стала залож-
ницей этой роли. Мне предлага-
ли играть в похожих историях, 
но только в худших версиях. И 
я очень долго доказывала, что я 
универсальный солдат, могу играть и 
положительные, и отрицательные роли. 
Были даже проекты, от которых мне при-
ходилось отказываться.

После серии отказов продюсеры перестали 
обращать внимания на артистку. Она сыграла 
относительно заметную роль в «Закрытой 
школе», а затем получила только эпизоды 
(«Карпов», «Кухня», «Морские дьяволы», «Тай-
на Лилит» и т. д.). Тем удивительнее было 
спустя много лет увидеть имя Булычевой в 
светской хронике. «Звезду «Доярки из Хаца-
петовки» избил муж собутыльницы» - пример-
но такие заголовки напомнили об актрисе в 

2018 году. Оказалось, Евгения 
отдыхала с подругой, которую 
внезапно решил забрать домой 
муж. Осипова вступилась за 
приятельницу и «тоже получила 

несколько ударов от агрессивно-
го мужчины». Никаких судов не по-

следовало: милые бранятся - только 
тешатся.

У самой Осиповой в личной жизни до 
недавних пор все было хорошо. Она вышла 
замуж за оператора Анатолия Симченко, 
родила ему двоих детей (Максиму - 10 лет, 
Софии - 8). Но недавно стало известно, что 
актриса с мужем разошлась  и даже стала 
публиковать загадочные селфи с 18-летним 
блогером Андреем Карповым, извест-
ным в сети как ГликогенТВ. Всерьез эти 
«отношения» никто, конечно, не воспринял, 
но очередную порцию хайпа «доярка», ко-
торой месяц назад исполнилось 37, все же 
отхватила.

Как сложилась 
жизнь актрис 

из популярных 
телемелодрам 

нулевых.
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Слезодавильные истории про Золушек 
с трудной (а другой у них и не быва-
ет) судьбой всегда бередили трепет-
ные зрительские души. В нулевые наша 

крепнущая сериальная индустрия по-
ставила подобные истории на поток - 
некоторые из них стали настоящими 
хитами, а исполнительницы главных 
ролей - полноценными звездами. Но не 
о всех них публика помнит до сих пор...

Евгения Осипова 
(«Доярка из Хацапетовки», 2006)

Екатерина Порубель («Серафима прекрасная», 2010)

Евгения Лоза («След Саламандры», 2010)

Марина Казанкова  
(«Хозяйка тайги». 

2009)

Ольга Филиппова («Райские яблочки», 2008)

Читайте  
о кумирах 
в разделе «Звезды» 
на сайте KP.RU

От судьбы не ждут подарка 
ни училка, ни доярка
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Светлана БОРИСОВА

В конце июня в Тобольске  
с рабочим визитом побывал 
министр экономического 
развития Максим  
Решетников.

Вместе с полпредом президента в 
УрФО Владимиром Якушевым и гу-
бернатором Тюменской области Алек-
сандром Моором министр обсудил бу-
дущее промышленных предприятий, 
привлечение инвестиций и развитие 
внутреннего туризма.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ ГОРОД
В Тобольске Максим Решетников 

посетил предприятие «СИБУРа» «Зап-
СибНефтехим». Вместе с Владимиром 
Якушевым и Александром Моором он 
осмотрел основные производственные 
объекты крупнейшего нефтегазохими-
ческого комплекса страны.

В центральной операторной деле-
гации презентовали используемые на 
предприятии цифровые инструменты 
и сервисы. Более 80% производствен-
ных процессов здесь автоматизирова-
ны и снабжены цифровыми помощ-
никами, а эффективно вести режим 
операторам помогает система ЭКОНС 
- собственная разработка компании.

Максим Решетников обсудил с 
представителями компании ассор-
тимент выпускаемых марок полиме-
ров, который исчисляется десятками, 
обеспечение безопасности на произ-
водстве и комфортных условий для 
работы сотрудников.

«ЗапСибНефтехим» интересен не 
только как крупный производствен-
ный объект, но и как точка развития 
промтуризма. С 2014 года предприятие 
посетили около 15 тысяч туристов.

По словам министра экономическо-
го развития, Тобольск - это пример 
того, как можно качественно изменить 
территорию и создать новый туристи-
ческий центр буквально за 
несколько лет.

В будущем духовная сто-
лица Сибири станет еще 
привлекательнее для тури-
стов. С 2025 до 2030 года в 
городе планируется обу-
строить городскую набереж-
ную с центром впечатлений, 
пляжем, рестораном на 100 
мест, семейным кафе и при-
чалом для водного транс-
порта, построить концерт-

ный зал, проложить рекреационные 
маршруты и экологические тропы в 
городских лесах и парке, реставриро-
вать старинные здания в нижнем по-
саде и разместить там объекты обще-
пита и сервиса.

- Мы подошли к новому этапу - боль-
шому проекту реализации нижнего по-
сада с использованием туристических 
возможностей обустраивания терри-
торий. Главные вызовы для нас - это 
создание в Тобольске комфортной го-
родской среды для местного населения 
и гостей города, развитие предпри-
нимательских инициатив, снижение 
оттока молодежи, сохранение культур-
ного наследия, - отметил губернатор.

Александр Моор предложил исполь-
зовать объекты культурного наследия, 
которые находятся в федеральной соб-
ственности. На них могут разместить-
ся мини-отели, объекты питания, мас-
терские и так далее.

- Помимо упрощения регулято-
рики, связанной с восстановлени-
ем объектов культурного наследия, 
предлагаем рассмотреть возможности 
предоставления кредитов по льгот-
ным процентным ставкам либо специ-
альные кредитные программы наших 
финансовых институтов и госкорпо-
раций. Потому что если ничего делать 
не будем, то, к сожалению, объекты 
будут разрушаться. Такая поддержка 
помогла бы нам осуществить развитие 
городской среды, вовлекать частный 
бизнес, а не только восстанавливать за 
счет средств от бюджета, - подчеркнул 
губернатор.

По оценкам экспертов, к 2030 году 
туристический поток в Тобольск мо-
жет достичь 800 тысяч человек.

«ЭТО БИЗНЕС»
В восстановление инфраструктуры 

Тобольска и создание центра туризма 
и культуры Западной Сибири с 2003 го- 
да вложено около 20 млрд рублей. За 
эти годы восстановлен ансамбль То-
больского кремля, более 40 памятни-
ков культурного наследия, запущено 
11 музейных комплексов. Тобольский 
архитектурный музей-заповедник 
увеличил посещаемость в 20 раз - с  
39 тыс. человек в 2009 году до более 
чем 800 тыс. в 2022 году. Также в 2021 
году в Тобольске появился аэропорт 
Ремезов, из которого можно улететь 
во многие города России.

Министр экономического развития 
России Максим Решетников добавил, 
что в августе будет запущен новый этап 
программы льготного кредитования 
по строительству отелей 3 - 5 звезд. 
Ведь для растущего турпотока нужно 
наращивать номерной фонд.

- Масштаб программы - 20 тысяч 
номеров. Это очень много, поэтому 
я всячески призываю уральский биз-
нес, регионы и банки максимально 
быстро готовить проект. При этом нет 
больших требований к проектно-смет-
ной документации. Мы постарались 
упростить их. Это конкурс для тех, 
кто готов серьезно инвестировать в 
туризм, - резюмировал министр.

Одно из самых перспективных на-
правлений наращивания инвестиций - 
внутренний туризм. Количество тури-
стов, которые выбирают путешествия 
по стране, растет. Популярностью 
пользуются в том числе и регионы 
Уральского федерального округа.

- Нужно помнить, что внутренний 
туризм - это не социальная сфера, а 
бизнес. И меры поддержки здесь нуж-
ны соответствующие: те, что имеют 
мультипликативный эффект на каж-
дый вложенный рубль бюджетных 
средств, - подчеркнул полпред пре-
зидента в УрФО Владимир Якушев.

По его словам, любой туристиче-
ский проект связан с земельным участ-
ком. И взаимодействие с инвестором 
по этой теме - ключевой момент при 
принятии бизнесом инвестиционных 
решений.

Член Общественной палаты Тюмен-
ской области Тамара Трунилова, ком-
ментируя итоги заседания Совета при 
полномочном представителе прези-

 ■ В ТЕМУ
2,8 млрд рублей составила бюджетная эффективность организаций туризма в Тю-

менской области в 2022 году, регион посетили более 3,3 млн туристов.
- Важно не просто создать туристический продукт, важно сделать его качественным, 

найти партнера и довести до конечного потребителя. Отличным примером считаю 
запуск железнодорожного круиза «В Сибирь» из Москвы до Тобольска совместно 
с компанией «РЖД» в 2022 году. Теперь это постоянно действующая программа, и 
туры на майский круиз были распроданы за два дня, - отметил заместитель губер-
натора Андрей Пантелеев.

Он напомнил, что подобные кейсы по туристическим проектам отрабатывали и за-
пускали с Татарстаном, Москвой, Санкт-Петербургом: регулярные рейсы, чартерные 
программы, программы кросс-регионального продвижения.
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В восстановление инфраструктуры Тобольска и создание центра туризма и культуры 
Западной Сибири с 2003 года вложено около 20 млрд рублей.

«ЗапСибНефтехим» интересен не только как крупный 
производственный объект, но и как точка развития промтуризма.

Город, привлекательный       для туристовГород, привлекательный       для туристов
t.m

e/
av

_m
oo

r

14



Тюмень
www.tumen.kp.ru

07.07.2023жизнь

 ■ КСТАТИ

Открытое фондохранение Тоболь-
ска высоко оценили в Москве. Опыт 
Тюменской области планируют рас-
пространять в других регионах, со-
общила директор областного депар-
тамента культуры Елена Майер.

Фондохранение, расположенное 
в третьем арестантском корпусе то-
больского тюремного замка, показа-
ли председателю наблюдательного со-
вета фонда содействия возрождению 
милосердия и благотворительности 
«Елисаветинско-Сергиевское просве-
тительское общество» Анне Громовой.

- Она очень высоко его оценила 
и предложила нам консультировать 
другие музеи в этой сфере. Фондо-
хранение создано при поддержке гу-
бернатора Тюменской области Алек-
сандра Моора. Мы обсуждали эту 
тему с ним. Были выделены средства 
на приобретение специализирован-
ного музейного оборудования, - рас-
сказала Елена Майер.

Обновление открытого фондо-
хранения завершили в мае. Во всех 
помещениях установлено новое 
специализированное оборудова-
ние, которое позволяет соблюдать 
температуру, влажность и освеще-
ние. В арестантском корпусе № 3 
тюремного замка в Тобольске нахо-
дятся около 150 тысяч экспонатов. В 
«Ночь музеев» были организованы 
первые пробные экскурсии для го-
рожан. Фондохранения также есть 
в Музейном комплексе им. И. Я. 
Словцова в Тюмени и Ялуторовском 
музейном комплексе.

- У музеев огромное количество 
экспонатов, которые должны хра-
ниться в специализированных ус-
ловиях. Например, ковры долж-
ны быть специально намотаны на 
рулоны, картины - находиться в 
подвесных сетках. Эти экспона-
ты используются не постоянно, но 
нужно, чтобы люди могли их видеть. 
Для этого и создаются открытые 
фондохранения. При посетителях 
хранитель музея открывает выдвиж-
ные ящики и рассказывает об экспо-
натах. Сейчас у жителей Тобольска 
и гостей есть уникальная возмож-
ность записываться на групповые 
экскурсии в фонды, - отметила Еле-
на Майер.

дента России в Уральском федераль-
ном округе, отметила, что Тобольск 
располагает к тому, чтобы сюда стре-
мились туристы.

- Кто один раз увидел Тобольск, тот 
полюбит его навсегда, - подчеркну-
ла она. - Хочется сюда возвращать-
ся, чтобы проникнуться ощущением 
мощи наших просторов и богатством 
культурного наследия, бережно со-
храняемого тоболяками.

Еще один эксперт, член Обще-
ственной палаты Краснодарского края 
Алексей Костылев, уверен в том, что у 
Тобольска огромный потенциал для 
туризма.

- Прежде всего речь о развитии То-
больска как духовного центра Сибири, 
- подчеркнул он. - Никакие расска-
зы не сравнятся с посещением этого 
святого места. Оказавшись в Тоболь-
ском кремле, окунаешься в духовное 
пространство. И это очень важно для 
развития духовно-нравственных цен-
ностей в нашей стране.

ВМЕСТЕ СИЛЬНЕЕ
Как отметил Максим Решетников, в 

2022 году Урал обеспечил наибольший 
вклад в общероссийскую динамику 
инвестиций: пятая часть прироста 
всех инвестиций была за счет регио-
нов УрФО. Прежде всего за счет Яма-
ло-Ненецкого и Ханты-Мансийского 
округов, которые обеспечили 10% всех 
российских инвестиций. При этом в 
номинальном выражении Урал нарас-
тил инвестиции более чем на четверть 
к 2021 году, что стало рекордным по-
казателем за последние 11 лет.

- Важно, что инвестиции растут и в 
опорные для округа отрасли. Бизнес 
вкладывается в увеличение добавочной 
стоимости добывающих производств, 

развивает проекты глубокой перера-
ботки сырья и локализации. И в при-
оритетные отрасли, ориентированные 
на внутренний спрос: обрабатывающая 
промышленность, транспорт и логи-
стика, - сказал Максим Решетников.

Приоритетное направление разви-
тия экономики региона - развитие экс-
порта. Как отметил Александр Моор, 
в кооперации с соседними регионами 
можно добиться существенного эф-
фекта в продвижении продукции на 
зарубежные рынки.

- Сегодня со стороны Российской 
Федерации, Министерства экономи-
ческого развития создано достаточ-
но много инструментов поддержки 

экспорта, плюс наши региональные 
меры поддержки. Есть определенный 
потенциал, чтобы не каждый регион 
отдельно пытался работать в развитии 
экспорта, а пытаться кооперироваться 
с соседними регионами. Если мы го-
ворим про УрФО, это уникальная си-
туация: мы не конкурируем друг с дру-
гом, а дополняем. Наши совместные 
бизнес-миссии в зарубежные страны 
могли быть еще эффективнее, - счи-
тает глава региона.

Губернатор отметил, что региональ-
ное правительство готово содейство-
вать реализации инвестиционных про-
ектов независимо от их масштаба. Во 
всех муниципалитетах разработаны 
инвестиционные профили, есть пред-
приниматели, которые могут реализо-
вать эти проекты, определены меры и 
формы поддержки. Результат работы с 
муниципалитетами уже есть, в сумме 
это почти 18 миллиардов рублей, - 
сказал Александр Моор.

Отметим, что по итогам 2022 года в 
Тюменской области количество экс-
портеров выросло на четверть, а объем 
экспорта - в полтора раза.
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«Нужно помнить, что внутренний туризм - это не социальная сфера,  
а бизнес», - подчеркнул полпред президента в УрФО Владимир Якушев.

Тобольский архитектурный музей-заповедник увеличил посещаемость  
в 20 раз - с 39 тысяч человек в 2009 году до более чем 800 тысяч в 2022 году.

Город, привлекательный       для туристовГород, привлекательный       для туристов

На Тобольском судостро-
ительном заводе создают 
первое в Сибири крупное 
судно. Это самоходный уни-
версальный сухогруз-контей-
неровоз.

Его длина - 140 метров. 
За счет инженерных реше-
ний, при минимальном весе 
металлоконструкций (2500 
тонн), достигнута грузоподъ-
емность до 9250 тонн с вме-
стимостью 495 контейнеров.

Судно будет перевозить 
генеральные и навалочные 
грузы (в том числе зерно), 

контейнеры, леса и прочее 
в морской экономической 
зоне.

Только в 2022 году со-
трудники завода отремон-
тировали 300 единиц вод-
ного транспорта, провели 
модернизацию 7 судов. За 
три года заводчане спусти-
ли на воду 3 несамоходных 
сухогруза класса «река - мо-
ре». Их аналогов в Сибири 
еще не строили.

Заместитель предсе-
дателя правительства 
России, министр про-

мышленности и торговли 
России Денис Мантуров 
на совещании по развитию 
речного судоходства от-
метил: «Российские верфи 
комплексно работают над 
задачей обновления флота 
для внутреннего судоход-
ства. Сформированы пла-
ны строительства до 2035 
года, они предполагают 
передачу эксплуатантам 
525 речных судов и класса 
«река - море», что отвечает 
перспективной потребности 
Минтранса».

 ■ НА ЗАМЕТКУ

В августе будет запущен новый этап программы льготного 
кредитования по строительству отелей 3 - 5 звезд.
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Мария ВАСИЛЬЕВА

В нескольких 
поликлиниках 
города завершили 
капитальный ремонт. 

Теперь пациентов принима-
ют в обновленных стенах, а для 
лечения и реабилитации ис-
пользуют новое оборудование.

НЕ ВЫЕЗЖАЯ ИЗ СЕЛА
Жители села Казарово те-

перь могут не ездить за медпо-
мощью почти за 4 километра 
в соседний микрорайон Бе-
резняки. В населенном пункте 
после реконструкции открыли 
отделение общей врачебной 
практики городской поли-
клиники № 8. Комфортнее и 
удобнее получать медпомощь 
теперь стало почти 2,5 тысячи 
жителям села. 

Главный врач поликлиники  
№ 8 Анатолий Смоляренко 
отметил, что здесь пациенты 
могут сдать анализы, сделать 
ЭКГ с передачей данных, так-
же пройти физиотерапию и 
физиолечение.

- Оказывается терапевти-
ческая и педиатрическая по-
мощь, а также услуги дневного 
стационара, - рассказал он. - 
В структуре отделения общей 
врачебной практики органи-
зованы кабинеты педиатра, 
терапевта, процедурный, в 
котором выделено время для 
проведения вакцинации, есть 
кабинет неотложной помощи 
с отдельным входом, ранне-
го выявления заболеваний 
и лечебно-диагностический 
кабинет. В одну смену поли-
клиника может принимать  
43 пациента.

Одно из современных обору-
дований, которое используют 
медики поликлиники, - ЭКГ 
с телеметрией. В оборудова-
нии отечественного производ-
ства реализован функционал, 
который ранее был только в 

иностранных аналогах. Но-
винку оценили и пациенты, и 
сотрудники медучреждения. 
Врачам не надо хранить бу-
мажные электрокардиограм-
мы, все результаты всегда есть 
в компьютере.

- Аппарат ЭКГ «Валента» 
российского производства. Он 
хорош для удаленных фельд-
шерско-акушерских и здрав-
пунктов, врачебных амбула-
торий или таких структурных 
подразделений, как наше в Ка-
зарово. У него предусмотрена 
возможность передачи всех 
данных электрокардиограмм 
Wi-Fi, GPS и на съемные но-
сители. Информацию аппарат 
передает в единую базу данных 
поликлиники, архивирует ее. 
В любой момент врач может 
открыть данные исследования 
пациента, - рассказала главная 
медицинская сестра поликли-
ники № 8 Елена Виноградова.

Обследование на новом обо-
рудовании уже проводят паци-
ентам. Для пожилых тюмен-
цев непривычно, что данные 
в электронном виде, а не на 
бумаге. Но они оценили такой 
формат, ведь информация не 
будет утеряна и в любой мо-
мент у врача под рукой.

Напомним, что новое отде-
ление введено в эксплуатацию 
в рамках исполнения поруче-
ния губернатора Тюменской 
области. Жители обратились к 
главе региона с инициативой 
об открытии отделения поли-
клиники, и их просьбы были 
услышаны. На открытии уч-
реждения губернатор побывал 
лично и посмотрел отделение.

ВОВРЕМЯ 
ВОССТАНОВИТЬСЯ

После реконструкции на-
чало работу еще одно медуч-
реждение - филиал городской 

поликлиники № 12 на улице 
Пермякова. Здесь Александр 
Моор также лично оценил об-
новленное здание и высоко-
технологичное оборудование.

Ремонт филиала № 7 поли-
клиники завершили месяц на-
зад, за смену здесь принимают 
до 800 пациентов. Уникальное 
оборудование позволяет вос-
станавливать здоровье паци-
ентов после серьезных забо-
леваний. 

- Вопрос реабилитации по 
самым разным показаниям 
сегодня один из самых акту-
альных, поэтому во всех совре-
менных новых поликлиниках 

такие отделения мы создаем. 
Работает оно и в двенадцатой 
поликлинике, благодаря чему 
жители района смогут полу-
чить необходимую помощь 
и восстановить здоровье, - 
подчеркнул глава региона.

Седьмой филиал ранее пред-
ставлял из себя два отдельно 
стоящих здания. Во время ре-
конструкции их объединили 
переходом. Здесь работают 
взрослое, детское и реаби-
литационное отделения. В 
филиале наблюдаются более 
27,3 тысячи тюменцев. Сейчас 
медпомощь можно получить 
по неврологии, кардиологии, 
травматологии, аллергологии 
и иммунологии, офтальмоло-
гии, оториноларингологии, 
эндокринологии.

Главный врач городской по-
ликлиники № 12 Татьяна Кле-
щевникова рассказала, что для 
пациентов предусмотрена 
удобная навигация.

- В каждом корпусе у нас есть 
тепловизоры и санитайзеры, 
информационные системы, 
- говорит главврач. - Есть и 
раздел обратной связи. Он 
интегрирован с мобильным 
приложением. Могу просмат-
ривать отзывы в телефоне и 
у себя на компьютере, давать 
обратную связь. 

Также в поликлинике ис-
пользуют дистанционно кон-
тролируемую реабилитацию 
пациентов. Это позволяет де-
лать процесс последователь-
ным и непрерывным для тех, 
кто по каким-либо причинам 
не может прийти в медучреж-
дение.

- Мы заметили такую осо-
бенность у пациентов - низ-

 ■ В ТЕМУ
Оборудование и мебель от шефа-региона - Тюменской области 

- установили в детской поликлинике и стационаре Краснодона. 
Оценил завершение ремонта главный врач тюменской област-
ной инфекционной клинической больницы Марат Баширов, 
сообщает правительство Луганской Народной Республики.

- Определили, что нужно будет дополнительно приобрести кушетки 
и скамейки для посетителей. Сейчас решается вопрос о дополни-
тельной установке трансформаторной подстанции для стабильной 
подачи электроэнергии, - рассказал Марат Баширов. 

По его словам, ремонт больницы, как и благоустройство террито-
рии вокруг нее, практически закончен. Оборудование установлено. 
По его словам, в итоге реконструкции большой разницы между 
тюменскими поликлиниками и краснодонской теперь нет.
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Александр Моор оценил результат капитальной реконструкции здания на улице 
Пермякова в Тюмени, где сейчас располагается корпус городской поликлиники № 12.

Здесь обслуживается население Восточного административного округа, проживающее 
в пределах улиц Федюнинского - Пермякова - Широтная - Раушана Абдулина.
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КСТАТИ
233 единицы оборудования 

для медицинской реабилитации 
пациентов закупят пять медицин-
ских организаций Тюменской об-
ласти в 2023 году. На это будет 
выделено около 250 млн рублей.

- Оснащение ведется в рам-
ках федерального проекта «Оп-
тимальная для восстановления 
здоровья медицинская реабили-
тация». В 2022 году пять меди-
цинских организаций с 14 отде-
лениями подали заявку, после 
чего было закуплено более 200 
единиц оборудования на сумму 
300 миллионов рублей, - расска-
зала главный врач областного 
лечебно-реабилитационно-
го центра «Градостроитель» 
Людмила Барсукова.

Например, тренажеры с био-
логической обратной связью. 
Для пациента, который не может 
двигать пальцами, на них исполь-
зуется специальная перчатка.

- Есть экран, задается форма 
игры, и работает индивидуально 
каждый палец. Происходит связь 
движений пальцев с головным 
мозгом. Пациент видит, что его 
палец двигается, выполняет опре-
деленную задачу. В результате 
формируется очаг в головном 
мозге, что это возможно де-
лать. Так мы заставляем клетки 
головного мозга восстановиться 
и по-новому работать, - пояснила 
Людмила Барсукова.

Есть и экзоскелет, позволяю-
щий ходить пациентам, которые 
самостоятельно могут только 
лежать или сидеть. Применя-
ются беговые дорожки с под-
весом, когда пациенту тяжело 
ходить, а также антигравитаци-
онные беговые дорожки: на па-
циента надевают специальный 
мешок, в разрежённом возду-
хе он чувствует себя в невесо-
мости, перестает чувствовать 
тяжесть в нижних конечностях 
при движении.

До 2025 года в рамках феде-
рального проекта планируется 
оснастить новым оборудованием 
14 медорганизаций региона с 34 
отделениями, занимающимися 
медицинской реабилитацией.

кий уровень приверженности 
к прохождению третьего, ам-
булаторного этапа реабили-
тации. Например, человека 
некому довезти или он сам 
боится выходить, потому что 
живет на пятом этаже в доме, 
где нет лифта. В таких случа-
ях мы используем метод дис-
танционно контролируемой 
реабилитации. Также он при-
меняется для пациентов, кото-
рые уже прошли амбулатор-
ный этап, чтобы обеспечить 
непрерывность реабилитации, 
- рассказал заведующий отде-
лением дневного стационара 
и медицинской реабилитации 
городской поликлиники № 12 
Виталий Фахретдинов.

Он отметил, что основные 
группы пациентов отделе-
ния медицинской реабилита-
ции городской поликлиники  
№ 12 - люди с заболевания-
ми центральной нервной сис-
темы, опорно-двигательного 
аппарата, соматическими за-
болеваниями, в частности пе-
ренесшие коронавирус с пора-
жением легочной ткани. Такие 
пациенты имеют легкие либо 
умеренные функциональные 
нарушения по шкале реаби-
литационной маршрутизации.

- Если мы берем пациентов, 
которые перенесли ишемиче-
ский инсульт, то речевые на-
рушения можно восстанавли-
вать в течение двух-трех лет, 
а двигательные и нейропси-
хические лучше всего восста-
навливаются в первые шесть 
месяцев. Социальная адапта-
ция и трудовые навыки мож-
но восстанавливать до года. 
При инсульте возникает очаг 
в мозге, и смысл реабилита-
ции, чтобы клетки, которые 
находятся вокруг очага, взяли 
на себя функцию тех, которые 
повреждены, - пояснил Вита-
лий Фахретдинов.

Реабилитацию проводит 
мультидисциплинарная ко-
манда: врач физической и ре-
абилитационной медицины, 
врач лечебной физкультуры, 
врач-терапевт, медицинский 
психолог, медицинский ло-
гопед, эрготерапевт, специ-
алист по социальной работе, 
инструктор по лечебной физ-
культуре, медицинские сестры 
по массажу и физиотерапии.

Реабилитационные меро-
приятия на базе поликлини-
ки № 12 включают:

 ✓ речевую терапию;
 ✓ кинезотерапию, направлен-

ную на тренировку двигатель-
ных функций, восстановление 
способности поддержания вер-
тикального устойчивого поло-
жения и выполнения основных 
движений, таких как ходьба;

 ✓ восстановление бытовых и 
трудовых навыков;

 ✓ предупреждение развития 
контрактур (когда, например, 
при долгом отсутствии дви-
жения пальцы рук перестают 
должным образом сгибаться и 
разгибаться);

 ✓ методы физиотерапии;
 ✓ нейропсихологический тре-

нинг с целью развития сохра-
нившихся когнитивных способ-
ностей;

 ✓ психотерапию.
- Но усилий одной лишь ме-

дицины, в особенности реа-
билитационной, мало. Если 
не поменять образ жизни, 
то никакая реабилитация не 
спасет от вероятности по-
вторного инсульта. А снизить 
риск можно за счет лечения 
артериальной гипертензии, 
гиперлипидемии, сахарно-
го диабета, метаболическо-
го синдрома, отказа от куре-
ния, - напоминает Виталий 
Фахретдинов. - Бесспорно, 
восстановление после пере-
несенного инсульта - процесс 
не быстрый. Время на восста-
новление у каждого человека 
будет разным в зависимости 
от возраста, общего состоя-
ния организма, сопутству-
ющих хронических заболе-
ваний и степени поражения 
после инсульта.

Отметим, что также в по-
ликлинике после ремонта на-
чали проводить исследования 
на наличие саркопении. Это 
заболевание, характерное для 
пожилых людей, приводящее 
к потере мышечной массы. 
Если вовремя его обнаружить, 
то можно сохранить здоровье.

Также в отделении есть 
рентген-аппарат, на котором 
можно проводить исследова-
ния в горизонтальном поло-
жении. Сделан он в России, 
как и большая часть нового 
оборудования, которыми ос-
нащено медучреждение.

ПО ПОРУЧЕНИЮ ЖИТЕЛЕЙ
Еще одно медучреждение, 

в котором провели ремонт, 
- поликлиника № 6 на улице 
50 лет ВЛКСМ. Здесь теперь 
онлайн выписывают рецепты 
на льготные лекарства и на-
правления на обследования 
по диспансеризации, кон-
сультируют пациентов с хро-
ническими заболеваниями.

Обновление здания прове-
ли по поручению Александра 

Моора, глава региона лично 
оценил результаты ремонта.

- Шестая поликлиника - это 
поручение жителей на пря-
мой линии в 2021 году. Об-
ратились, что поликлинике 
требуется ремонт. Был раз-
работан проект, и в прошлом 
году подрядчик зашел с капи-
тальным ремонтом. Полто-
ры тысячи квадратных метров 
уже отремонтировано. Здесь 
провели перепланировку: 
сделали шире кабинеты, ко-
ридоры, чтобы было удобнее 
пациентам. Довольны и горо-
жане, и врачи, ведь условия 
работы многое определяют, - 
подчеркнул Александр Моор.

Главный врач поликлиники  
№ 6 Людмила Циллер ознако-
мила главу региона с нововве-
дениями и условиями, в кото-
рых сейчас врачи принимают 
до 307 пациентов за смену. А в 
целом к медучреждению при-
креплены 50371 человек. На 
время ремонта их обслужива-
ли специалисты семи филиа-
лов. Не было ни одного каби-
нета, который бы пустовал, 
что сподвигло внедрить дис-
танционный формат работы.

- Это выписка льготных 
лекарственных препаратов и 
внедрение консультирования. 
Мы видим пользу от такой ра-
боты и будем продолжать ее 
дальше, потому что формат 
удобен для нас и хорошо вос-
принят нашими пациентами. 
Открыт кабинет дистанци-
онного сопровождения па-
циентов. Мы стараемся быть 
максимально приближенны-
ми к пациентам, сопровождая 
многие вопросы, связанные с 
медицинской помощью, он-
лайн, - подчеркнула главный 
врач.

Во всех кабинетах новое 
оборудование. По словам 
главного врача, только в «тя-
желое» оборудование вло-
жено более 35 миллионов 
рублей. Это ультразвуковые 
аппараты, новый цифровой 
флюорограф. Его сейчас мон-
тируют в здании. Благодаря 
ему поликлиника сможет ин-
тегрироваться в региональ-
ную радиологическую ин-
формационную систему для 
обмена информацией между 
медучреждениями Тюмен-
ской области.
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К поликлинике прикреплено порядка 27 000 человек, из них более 18 000 - дети.

Сейчас в структуре поликлиники работают детское и взрослое 
отделения, а также отделение медицинской реабилитации.
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18 Здоровье

ДЕЛАЕМ ПАУЗУ  
С ПИЛЮЛЯМИ?

В периоды, когда мало 
солнечного света (конец 
осени, зима, начало вес-
ны), врачи рекомендуют 
принимать как минимум 
поддерживающую, или 
профилактическую, дозу 
витамина D. Для взрос-
лых людей это от 400 до 
2000 международных 
единиц (МЕ) в сутки, 
или от 10 до 50 мкг (до-
зировка на упаковке ука-
зывается или в МЕ, или 
в мкг).

- Сейчас-то солнце 
светит ярче некуда. 
Выходит, витамин в 
каплях или капсулах 
летом не нужен?

- Это так, если у 
человека нет высо-
кого риска тяжелого 
дефицита витамина 
D. В группу риска 
входят семь основ-
ных категорий па-
циентов (см. «Будь в 
курсе!») - таким лю-
дям рекомендуется 
сдать анализ на по-
казатели 25(OH)D в 
плазме крови. Если 
результат будет ни-
же 25 нмоль/л, стоит 
обратиться к врачу 
для индивидуально-
го подбора дозиров-
ки витамина D.

15 МИНУТ 
ДОСТАТОЧНО?

- Анастасия, правда ли, 
что для получения нормы 
витамина D летом доста-
точно провести под пря-
мыми солнечными лучами 
15 минут?

- Передозировку вита-
мина D под воздействи-
ем солнечного света по-
лучить невозможно (в 
отличие от злоупотре-
бления биодобавками с 
витамином. - Ред.), но 
есть ряд факторов, ко-
торые могут влиять на 

выработку вита-
мина D в организме. 
Например, время су-
ток, погодные условия 
(скажем, облачность), 
высота рельефа, цвет 
кожи, загрязнение воз-
духа (смог ограничивает 
доступ ультрафиолета). 
Основная рекомендация 
действительно такая: до-
статочно 10 - 15 минут 
ежедневного пребыва-
ния на солнце.

- Когда мы наносим на 

кожу солнцеза-
щитные кремы, не 

блокирует ли это выра-
ботку витамина D?

- Если вы находитесь 
на солнце, кожу необ-
ходимо защищать при 
помощи кремов с SPF, 
чтобы снизить риск ожо-
гов, преждевременного 
старения и развития зло-
качественных опухолей. 
Да, SPF (солнцезащит-
ный фактор) может пре-
пятствовать или снижать 
образование витамина 
D. Но даже если усер-
дно мазаться санскри-
ном, все равно остают-
ся участки чистой кожи. 
И этого достаточно для 
синтеза витамина D.

ЗАМЕНЯТ ЛИ 
ДАРЫ ПРИРОДЫ 
ПРЕПАРАТЫ  
ИЗ АПТЕКИ

- Летом нас радуют са-
латы из свежих овощей, 
ягоды и фрукты. Навер-
ное, в покупке аптечных 
витаминов и микроэле-
ментов можно сделать 
паузу?

- На самом деле ви-
таминные добавки без 
особых показаний не 
рекомендуются ни в 
летние месяцы, ни для 

профилактики в 
холодное время го-
да. В современной 
жизни мы имеем 
возможность круг-
лый год получать 
витамины из пищи 
(кроме случаев, когда у 
людей из-за заболеваний 
нарушено усвоение пи-
тательных веществ - им 
могут быть назначены 
препараты с витаминами 
и микроэлементами по 
медпоказаниям. - Ред.). 
При этом летом легче 
съедать норму клетчат-
ки, витаминов и мине-
ралов из сырых овощей, 
фруктов и ягод. Но также 
есть отличная возмож-
ность запастись ценны-
ми веществами наперед: 
заморозить, законсерви-
ровать плоды. Так удаст-
ся сохранить значитель-
ную часть витаминов и 
клетчатки.

- Может, вообще по-
ка сесть на фруктово-
овощную диету - и вкусно, 
и оздоровишься.

- Как врач я не реко-

мендую такой тип пи-
тания. Исключение из 
рациона сложных угле-
водов (крупы, цель-
нозерновой хлеб), жи-
вотного белка, жиров 
чревато неблагоприят-
ными последствиями. 
Есть макро- и микро-
элементы, которые со-
держатся только в жи-
вотной пище или лучше 
усваиваются из нее. На-
пример, витамин В12, 
гемовое железо, омега-3 
и т. д. Ограничительные 
диеты, включая фрук-
тово-овощную, не соот-
ветствуют принципам 
здорового питания. И не 
являются рациональным 
способом снизить лиш-
ний вес. Кстати, избыток 
сырых овощей и фруктов 
может вызвать диском-
форт в желудочно-ки-
шечном тракте.

В России  
на 60% снизилась 

смертность  
«от старости»: что 

означает этот феномен -  
на сайте KP.RU

Нужно ли  Нужно ли  
летом принимать летом принимать 

биодобавки  биодобавки  
и не навредит ли и не навредит ли 

фруктово-фруктово-
овощная  овощная  

диета.диета.
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- Это 

не только вкусно,  
но и... красиво!

БУДЬ В КУРСЕ!Кому важно 
проверить 

уровень 
витамина D

• Пациентам с заболеваниями костей 
(например, остеопорозом, остеомаляцией - 
размягчением костей, и др.).
• Людям старше 60 лет.
• Людям с ожирением.
• Беременным и кормящим женщинам.
• Людям с темным оттенком кожи.
• Людям с синдромом мальабсорбции 
(дефицит питательных веществ). 
Такой синдром может развиваться 
при воспалительных заболеваниях кишечника, 
после бариатрических операций (по уменьшению 
желудка), при целиакии (непереносимости глютена).
• Пациентам, принимающим лекарства, побочным 
эффектом которых может быть нарушение синтеза 
витамина D (глюкокортикоиды, некоторые препараты 
для лечения ожирения, например, орлистат).

Пациентам 
из этих групп 
могут быть 
назначены 
профилактические 
дозировки 
витамина D 
даже в летнее 
время 
без выявленного 
дефицита. 
Но решать 
этот вопрос 
нужно с врачом.

Препараты с витамином D в дозировке 
выше 4000 МЕ можно принимать 
исключительно по назначению доктора.
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- Питание, богатое клетчаткой 
(овощи, фрукты), действительно 
снижает риски развития ожирения 
и хронических заболеваний, таких 
как диабет, болезни сердца и другие, - 
отмечает Анастасия Ефимова. - 
Но все должно быть в меру.
 Диета из одних овощей и фруктов 
не отвечает суточным 
потребностям в питательных 
веществах ни одного человека. 
Вообще любые диеты, которые 
сосредоточены на отдельных 
продуктах, носят ограничительный 
характер, могут провоцировать 
различные расстройства 
и неблагоприятные последствия. 
Если вы хотите сохранять 
комфортный вес и здоровье, 
соблюдайте баланс. 
И употребляйте 
достаточное 
количество 
овощей и фруктов 
не только летом, 
но и круглый год. 
В среднем рекомендуется 
около 500 граммов в сутки.

В ТЕМУ
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СКОЛЬКО 
СЪЕДАТЬ, 
ЧТОБЫ 
НЕ ПЕРЕБОРЩИТЬ

Солнце, фрукты - Солнце, фрукты - 
витамины?витамины?

Анна ДОБРЮХА

Мы привыкли, что лето - время насыщения витами-
нами. Светит солнце, полно фруктов-овощей. 

Значит, можно сделать перерыв в 
приеме витамина D и прочих биологи-
чески активных добавок? А может, 
вообще перейти на плодово-ягодное 
питание - по жаре все равно ничего 
тяжелого не хочется? Эти вопросы 
мы задали эксперту по здоровому пи-
танию, нутрициологу, врачу-дието-
логу многопрофильного медицинского 
центра Анастасии Ефимовой.
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 ■ КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

«Позади 175 дней. 
Впереди вся жизнь»

Вчера Роман Костомаров выписался из 
больницы. Фигурист, покидая «Коммунарку», 
поблагодарил врачей и медсестер, которые 
спасли ему жизнь, а потом выхаживали дол-
гие месяцы.

- Я ухожу с хорошим настроением. Позади 
175 дней. Впереди вся жизнь. Благодаря этим 
людям я жив. К сожалению, многое я потерял 
в этой совместной борьбе со смертью. Но 
по-другому было никак. Спасибо всем, кто 
был со мной рядом: лечил, оперировал, вос-
станавливал, поддерживал, - сказал фигурист.

Как не доводить себя до такого 
состояния, «КП Спорт» рассказал 
подполковник медицинской службы в 
отставке, известный спортивный врач 
Александр Яблуновский.

- В принципе Жулин правильно ска-
зал, это вполне рабочая версия. Поче-
му говорят, чтобы при болях в животе 
не принимали обезболивающее? По-
тому что, приняв обезболивающее (а 
аппендицит протекает очень быстро), 
можно эту картину смазать и усугу-
бить. То же самое с коронавирусом (а 
у Костомарова, как сообщали еще зи-
мой, пневмония развивалась на фоне 
ковида. - Авт.), а процесс скоротечный, 
то есть прогрессирует очень быстро. 
Вот и здесь затянули процесс своев-
ременного лечения и получили более 
серьезные осложнения.

- Но ведь многие спор-
тсмены выступают «на 
уколах»?

- Ну, тут, наверное, произо-
шло совпадение моментов. 

Конечно, если болит, мы делаем обе-
зболивающее. Но если есть простуда, 
кашель, то врач, наверное, разобрался 
бы. А если самостоятельно сделали 
обезболивающее, решили, мол, ниче-
го страшного... При коронавирусе (я 
и сам болел) тоже есть недомогание, 
температура, ну ничего, терпимо. И 
только тогда, когда появляются хрипы 
в легких, понимаешь, что надо быстро 
сделать рентген и найти причины про-
блемы. А человек, несведущий в меди-
цине, думает: ну ничего, температурка. 
И дотягивает до того момента, когда 
вирус поражает все легкие, и пнев-
мония возникает молниеносно. Такая 
картина случилась и у Костомарова.

Кирилл СЕРОВ

Эта история еще зимой по-
вергла в шок всех любителей 
фигурного катания, она не от-
пускает и по сей день. Олимпий-
ский чемпион Роман Костома-
ров после новогодних праздников, 
во время которых выступал в 
различных ледовых шоу на от-
крытом воздухе, оказался в боль-
нице с пневмонией. Фигуриста 
ввели в кому и подключили к 
ИВЛ. Через месяц из-за некро-
за тканей ему ампутировали обе 
ступни и пальцы на руках.

О том, как начиналась бо-
лезнь спортсмена и как он чув-
ствует себя сейчас, рассказал 
заслуженный тренер России 
по фигурному катанию Алек-
сандр Жулин.

- Могу сказать, что Роман 
очень позитивен. Основной 
его посыл - все вопросы буду 
решать через спорт. Он настоя-
щий герой. Для всех нас было 
шоком, когда мы о Роме узна-
ли… Мне тогда сказали, что 
его шансы выжить - всего два 
процента. Насколько я знаю, 
он потянул плечо 1 января. 
Чтобы продолжать кататься, 
ему вкололи противовоспали-
тельное. Что оно делает? Сни-
мает температуру, человек не 
чувствует боли. Я думаю, тогда 
он и заболел пневмонией. А 
за счет того, что из-за укола 
температура снижена, симпто-
мов, кроме кашля, не было, то 
и картина получилась смазан-
ной. Думаю, это и довело его 
за 10 дней до такого состоя-
ния. А Роман такой человек - 
не выйдет кататься только при 
условии, что он уже умер… 10 
января он отметил окончание 
елок, где участвовал. Была ба-
ня. Все это привело к болезни 
как снежный ком, - рассказал 
Жулин на канале «Россия 1».

Cпорт

Тренер Романа Костомарова - о его болезни: 

Мне тогда сказали, что его шансы 
выжить - всего два процента

Спортивный врач 
Александр Яблуновский 
прокомментировал нам 
и тренировку муже-
ственного спортсмена.

- Александр, Роман 
Костомаров выложил 
уже третье видео из боль-
ницы. На первом, две 
недели назад, он просто 
крутил педали на вело-
тренажере, на втором - 
уже ходил по лестнице 
и вот теперь уже факти-
чески проводит полно-
ценную тренировку.

- Замечательно. Чело-
век восстанавливается. 
Это говорит о том, что 
все будет хорошо в пер-
спективе.

В первом сюжете (фо-
то 1) он уже довольно 
уверенно идет по дорож-
ке. Значит, протезы хо-
рошо сели. Видимо, он 
не испытывает каких-то 
неприятностей. Един-
ственное, видно, что 
он еще как бы старает-
ся держать равновесие.

У человека есть опре-
деленный паттерн дви-
жения, ходьбы. Соот-
ветственно, хорошо 
будут восстанавливать-
ся и тренироваться все 
мышцы, которые задей-

ствованы во время ходь-
бы. А все упражнения 
он делает правильно, 
ведь каждая мышца ра-
ботает не сама по себе, 
они у нас объединились 
в так называемые мы-
шечные цепи.

Костомаров занима-
ется стоя с утяжелите-
лями на руках (фото 2).

Да, важно, чтобы он 
делал это все симме-
трично, потому что для 
баланса нужна, конеч-
но, симметричная на-
грузка.

Роман педалирует 
в положении лежа на 
спине (фото 3). Его 
движения тоже симме-
тричны, и это правиль-
но. При таком подходе 
включаются мышцы 
и ног, и рук, и спины, 
также соответствуют 
нашей схеме - образу 
движения.

Фигурист делает ма-
хи ногами назад (фото 
на обложке)…

Это упражнение для 
ягодичной мышцы, 
она у нас тоже главная 
мышца, которая уча-
ствует в ходьбе, в ката-
нии на коньках, она нас 
отталкивает. Соответ-
ственно, ее тоже надо 
тренировать. У фигури-
стов это важное упраж-
нение…

- Но бегать ему пока, 
наверное, рано?

- Конечно. Все-таки 
еще надо восстановить 
и равновесие. Чтобы 
сразу встал и побежал - 
не бывает таких чудес. 
Но восстановление, как 
мы видим, идет уверен-
но. Молодец. Боец!

- Роман уже не выгля-
дит таким худым.

- Да, да, растет прямо 
как на дрожжах.

 ■ ПРЕОДОЛЕНИЕ

«Роман опытный спортсмен, 
он сам себе тренер»
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Видео 
тренировки 

Романа 
смотрите на сайте

1

 ■ МНЕНИЕ ВРАЧА

«Кашель, 
температурка, 
ну ничего, 
терпимо...»
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НА ЗАМЕТКУ
- Но главное в тренировках, конечно же, это 

принцип постепенности нагрузок, регулярно-
сти занятий, - продолжает врач. - Потому что 
лучше делать в каждом подходе поменьше 
количество упражнений, но увеличить число 
подходов. А желание сразу сделать каких-то 
50 приседаний, а мышцы пока к этому не 
готовы, чревато перетренировкой. Поэтому 
покрутил, позанимался одной группой мышц, 
переключился на другую. И в последующем 
идет увеличение количества упражнений. Это 
и есть принцип постепенности.

- Сейчас многие спортсмены трениру-
ются с различными датчиками.

- Да, гаджеты уже давно используются в 
спорте. Там очень много показателей, и для 
тренеров это очень ценная информация. В 
зависимости от того, как спортсмен перенес 
эту нагрузку, наставник будет составлять 
следующую тренировку или план на гонку. В 
профессиональных командах так оно и про-
исходит. Там уже не сачканешь, поскольку 
тренер видит, какие упражнения ты делал 
при какой нагрузке.

- Но Роман, судя по всему, не поль-
зуется этими системами?

- Да он сам себе тренер. Я думаю, он все 
хорошо понимает, он же не новичок в спорте 
и сам может тренировать любых мастеров. 
Поэтому у него и результат, мы видим, рас-
тет очень быстро, да.
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МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Приятных вам выходных!

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

История - это не про то, 
как было, а про то, как надо, 
чтобы было.

�  �  �
Учительница долго рас-

сказывает на уроке о це-
ли жизни и предназна-
чении человека, а потом 
спрашивает:

- Дети, что бы вы хоте-
ли, чтобы люди сказали о 
вас на ваших похоронах?

Петечка:
- Я бы хотел, чтобы лю-

ди сказали, что я был ве-
ликолепным доктором, 
что я спас столько лю-
дей и вылечил столько 
детей.

- Молодец, Петечка, а 
ты, Манечка?

Манечка:
- Чтобы они сказали, 

что я была замечатель-
ной женой, матерью и 
бабушкой, что меня так 
все любили.

- Молодец, Манечка. 
Ну, Вовочка, а ты что бы 
хотел услышать на своих 
похоронах?

- «Смотрите! Он шеве-
лится!!!»

�  �  �
Пьяный звонит в полицию:
- Алё! Командир, у меня 

тачку обокрали!
- Успокойтесь! Объясните, 

что украли?
- Да всё! Магнитолу, руль 

открутили! Даже педали, га-
ды, отпилили!

- Будем искать...
Через 5 минут:
- Алё!!! Командир, извини, 

на заднее сиденье сел...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Доходит как до утки, на пя-
тые ...». 5. Зверь, попавший 
в зодиак. 8. На что линоле-
ум стелют? 9. Какой вете-
ринар с Бармалеем сражал-
ся? 10. Игра из триллера 
«Соломенные псы». 12. «Зо-
лотая рыбка» в аквариуме. 
16. Подъемник автомобили-
ста. 17. Кто присматривает 
за любителями ягеля? 21. 
Кого из участников группы 
The Beatles обе его жены 
обвиняли в бытовом наси-
лии? 23. Фигуральное ко-
личество ума. 24. Виктория 
бизнесмена. 25. Позывной 
Юрия Гагарина. 26. Кто «не 
смеет возражать кошке»? 
27. Что выжимают на зуб-
ную щетку? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
«Только неглубокие люди 
знают самих себя» (зна-
менитый Оскар). 3. Самый 
популярный зверь у фокус-

ников. 4. Зверь Шрединге-
ра. 6. Единственная река 
из стихотворения «Почта» 
Самуила Маршака. 7. Кого 
британский радиоведущий 
Сева Новгородцев сыграл 
в биографической драме 
«Лето» о легендарном Вик-
торе Цое? 8. Аметистовый 
... слывет самой крупной 
среди змей Австралии. 11. 
Злейший враг желудка. 13. 
Кто поедает элоев в рома-
не «Машина времени»? 14. 
Американский президент из 
исторической драмы «Игры 
шпионов». 15. Кошелько-
вый ... на сейнере. 16. 
Крыша над головой. 18. 
«Молодеет и ... баллад». 
19. Каким растением в
славянских поверьях за-
владел дьявол? 20. Какой 
танец высмеивал Джордж 
Байрон? 22. Звериное 
убежище. 23. Пафос на 
пустом месте.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сутки. 5. 
Баран. 8. Пол. 9. Айболит. 10. Дартс. 12. Львиноголовка. 
16.Домкрат. 17. Оленевод. 21. Леннон. 23. Палата. 24.
Доход. 25. «Кедр». 26. Мышь. 27. Паста. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
2.Уайльд. 3. Кролик. 4. Кот. 6. Амазонка. 7. Антиквар. 8.
Питон. 11. Голод. 13. Морлоки. 14. Кеннеди. 15. Невод. 16. 
Дом. 18. Лад. 19. Камыш. 20. Вальс. 22. Нора. 23. Понт.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- В джунглях стоит 
соблюдать меры 

предосторожности: 
не пить воду 

из неизвестных источников, 
остерегаться хищников, 
но надеяться на встречу 

с редкими видами 
белокурых леопардов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
П. САДКОВ.

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Евгения 
КУПРИЯНОВА, 

33 года, 
Магнитогорск:

-  Окончила 
Магнитогорский 
государственный 

университет, 
кафедру дизайна. 

Работаю директором 
собственного 

магазина модной 
женской одежды. 

Люблю путешествия. 
Успешно участвовала 
во многих конкурсах 
красоты. Замужем, 

двое детей. 

Прогноз погоды на 8 июля

+22…+24      +16…+18 

+22…+24      +16…+18 

+20…+22      +17…+19 

+11…+13      +12…+14

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма для июля - 750)
Относительная  
влажность воздуха - 39%
Ветер - север-западный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 3.55
закат - 21.31

Луна убывает

Адрес учредителя и издателя: 625003, Тюмень, ул. Гранитная, 4, офис 11а. 
Адрес редакции: 625003, Тюмень, ул. Гранитная, 4.  

ТЕ ЛЕ ФО НЫ: ре дак ция - (3452) 699-612; 
от дел рек ла мы - (3452) 699-694.

Ema il отдела рекламы: kp.advert@gmail.com
Распространение - (3452) 699-695.
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